
Ситуация на московском рын-
ке труда сегодня сложная. Не-
которые зарубежные компа-
нии приостановили свою дея-
тельность в России. Закры-
лись магазины, предприятия 
общепита, производства, на 
которых трудились сотни ты-
сяч людей. Особенно много 
среди безработных оказалось 
молодежи, ведь для них мага-
зины одежды и косметики, 
рестораны быстрого питания 
были хорошей подработкой. 
— Да, у молодежи непростой 
период, но сильно пережи-
вать не стоит, в Москве до-
вольно много отечественных 
брендов, продуктовых мага-
зинов, кафе и ресторанов, 
кол-центров, куда можно пой-
ти работать, — считает руко-
водитель молодежного на-
правления одного из извест-
ных сайтов по поиску работы 
Ирина Святицкая. — Есть 
и госучреждения, например 
центры «Мои документы».
Она отметила, что в панде-
мию рынок труда был соиска-
тельный — компании испы-
тывали дефицит в работни-
ках, конкуренция была низ-
кая, а вакансий много. 
— Сейчас ситуация будет ме-
няться, и свободные места как 
раз заполнятся теми, кто вы-
нужден был уволиться, — по-
яснила Ирина Святицкая. 
Потеря работы, говорит экс-
перт, бывает хорошей причи-
ной сменить сферу деятель-
ности. 
— Можно пойти работать 
в смежную отрасль или обу-

читься чему-то новому, — ска-
зала она. 
Выпускникам школ Ирина со-
ветует выбирать ИТ-специ-
альности и  смежные направ-

ления. А также востребован-
ные рабочие профессии. 
Актуальных вакансий и в базе 
столичной службы занятости, 
и на работных сайтах доста-

точно много. Продуктовые 
магазины ищут продавцов 
с зарплатой от 50 тысяч руб-
лей, в аптеки требуются фар-
мацевты-провизоры с зарпла-

той от 60 тысяч. 
Также есть вакан-
сии комплектов-
щика на склад (от 
50 тысяч рублей), 
рабочего на завод 
(от 45 тысяч руб-
лей), администра-
тора на ресепшен 
(от 55 тысяч ру-
блей), менеджера 
по персоналу (от 
55 тысяч рублей), 
кассира (от 30 ты-
сяч рублей), про-

граммиста (от 70 тысяч 
руб лей). 
Помочь найти работу москви-
чам готовы в отделах трудоу-
стройства и флагманских цен-

трах занятости. Там подбира-
ют вакансии, помогают соста-
вить резюме. 
— Наши специалисты делятся 
знаниями, где разместить ре-
зюме, какие группы в соцсетях 
лучше для этого использовать, 
как стать частью профессио-
нальных сообществ, — сказа-
ла директор центра «Моя ра-
бота» Мария Усти нова. 
Также проводятся открытые 
отборы, на которых можно 
познакомиться с потенциаль-
ными работодателями. А для 
тех, кто потеряет работу 
в связи с закрытием ино-
странных предприятий, в сто-
лице создан кадровый центр. 
В нем будут переобучать со-
трудников и перенаправлять 
их с одних предприятий на 
другие.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Москвичам до-
ступны более 
400 тысяч ва-
кансий в столич-
ной службе за-
нятости. Вчера 
«ВМ» спросила 
у экспертов, 
как обстоят дела 
на рынке труда 
и куда сейчас 
идти работать. 

Порядок получения пропуска 
на грузовой транспорт упрощен
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) упростил 
порядок получения пропус-
ков на въезд грузового 
транспорта в столицу. 

Глава города подписал соот-
ветствующее постановление. 
— Максимальный срок дей-
ствия разовых пропусков на 
въезд и передвижение по го-
роду увеличивается с 5 до 
10 суток. Срок оформления 
постоянных пропусков будет 
сокращен с 14 до 10 рабочих 
дней, — пояснили в пресс-
службе столичной мэрии.
Кроме того, по решению мэра 
Москвы будет существенно 
уменьшено количество доку-
ментов, которые требуются 
для получения дневного про-
пуска, облегчена возмож-
ность внесения изменений 
в действующие пропуска 
и заявки, а также до конца 

2022 года продлен упрощен-
ный порядок получения ноч-
ных пропусков для транс-
портных средств с разрешен-
ной максимальной массой 
свыше 3,5 тонны.
В мэрии уточнили, что реше-
ние были принято, чтобы под-
держать столичных предпри-
нимателей, повысить про-
пускную способность и на-
дежность логистических 

цепочек по доставке в Москву 
необходимых грузов для обес-
печения нормальной работы 
предприятий потребитель-
ского рынка, промышленно-
сти и других отраслей эконо-
мики. 
Ранее с такой просьбой 
к Сергею Собянину обрати-
лись представители бизнес-со-
общества. Это решение явля-
ется частью пакета первооче-
редных мер по стабилизации 
экономики Москвы в условиях 
санкционного давления.
— Изменения в порядок 
оформления пропусков будут 
вступать в силу по мере созда-
ния соответствующих техни-
ческих возможностей, — до-
бавили в мэрии города. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Открыта горячая 
линия для бизнеса
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) сообщил, что го-
род поможет промышленным 
предприятиям по-
добрать постав-
щиков для импор-
тозамещения.

По его словам, 
в столице зарабо-
тала специальная 
горячая линия для 
поддержки про-
мышленных предприятий.
— Специалисты горячей ли-
нии помогают предприятиям 
восстанавливать разорван-
ные логистические цепочки: 
подбирать альтернативных 
поставщиков и партнеров, 
а также предоставляют ин-
формацию о возможностях 

сотрудничества с правитель-
ством Москвы для импортоза-
мещения, — рассказал Влади-
мир Ефимов. — Сейчас город 
будет предоставлять землю 
для создания новых произ-
водств всего за один рубль 

за весь земельный 
участок в год, при 
этом мы готовы за-
ключать долго-
срочные контрак-
ты на закупку про-
дукции. 
Заместитель мэра 
Москвы подчерк-
нул, что поддерж-

ка государства должна стать 
одним из ключевых стимулов 
развития собственного про-
изводства в Москве.
Горячая линия работает по 
телефону (495) 445-41-30 
в будние дни с 9:00 до 18:00.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
edit@vm.ru

Вчера депутаты муниципальных округов Москвы передали президенту России 
Владимиру Путину письма в поддержку его решения о проведении спецоперации 
по защите Донецкой и Луганской народных республик (ДНР и ЛНР).
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Знамени

Биржевой индекс

–2°
Ветер 2–4 м/с Давление 765 мм

Центр  –2

Бутово  –3

Внуково  –2

Жулебино  –3

Зеленоград  –3

Измайлово  –2

Кожухово  –2

Кузьминки  –2

Кунцево  –3

Лефортово  –2

Останкино  –2

Отрадное  –3

Печатники  –2

Троицк  –3

Тушино  –3

Хамовники  –2

Чертаново  –2

Шелепиха  –2

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

115,20

127,23

–1,56

–1,72

$
€

110,20

118,85

–3,90

–1,10

ММВБ 2470,48 

РТС 936,94 

Brent 102,53

DJIA 33 237,49 

Nasdaq 12 822,55 

FTSE 7154,54 

валютапогода

До 30 марта в образова-
тельном центре «Техно-
град» проходит серия 
бесплатных обучающих 
вебинаров. 
На онлайн-курсе расска-
жут, как преодолеть внут-
ренние барьеры во время 
процедуры трудоустрой-
ства, как найти не просто 
работу, а настоящее при-
звание, что такое синдром 
самозванца и как он мо-
жет сказаться на карьере, 
как показать себя на собе-
седовании с самой выгод-
ной стороны. Для участия 
нужно заранее зареги-
стрироваться. Сделать это 
можно онлайн.

кстати

карьера

Работы хватит всем
Столичная служба занятости предлагает более 400 тысяч вакансий. 
Специалисты подберут их индивидуально под каждого соискателя

Ежедневный деловой выпуск

наши герои

Помнить поименно. «ВМ» начинает 
серию публикаций о солдатах 
и офицерах, проявивших героизм 
во время спецоперации ➔ СТР. 2

тенденции и прогнозы

Ответ санкциям. Столичные 
предприятия готовы заменить 
зарубежную продукцию 
на российских рынках ➔ СТР. 6

кино

Голубой экран не погаснет. 
Индустрия адаптируется к уходу 
иностранных компаний и учится 
выживать в новых условиях ➔ СТР. 7

ПАССАЖИРОВ ПЕРЕВЕЗЛИ СТОЛИЧНЫЕ 
ЭЛЕКТРОБУСЫ ЗА ДВА С ПОЛОВИНОЙ 
МЕСЯЦА ЭТОГО ГОДА.ЭТО ПОЧТИ ВДВА 
РАЗА БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЗА ТАКОЙ ЖЕ ПЕРИОД 
ВПРОШЛОМ ГОДУ.

ЦИФРА ДНЯ

15 000 000

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Несмотря на различные слож-
ности в текущей ситуации 
потрудоустройству, столичная 
служба занятости выполняет
в полном объеме все свои обя-
зательства: помогает в поиске 
работы каждому обративше-
муся. В сложный для рынка 
труда период пандемии работу 
через службу занятости нашли 
более 300 тысяч человек. А тес-
ное взаимодействие с крупней-
шими сайтами и привлечение 
большого количества прове-
ренных работодателей позво-
лило создать универсальную 
базу вакансий. Москвичи могут 
обратиться в один из 57 цен-
тров трудоустройства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Можно пройти 
переобучение 
и кардинально 
поменять сферу 
деятельности 

Вчера 13:00 Карьерный консультант флагманского центра занятости «Моя работа» Софья Носкова (слева) помогает москвичке Александре Близнецовой составить 
хорошее резюме и подбирает для нее вакансии. Недавно девушка потеряла работу в связи с закрытием одной из иностранных компаний

Служить Родине 
и науке 

«ЭРА» — единственный в мире воен-
ный технополис, где есть высокотех-
нологичные испытательные лабора-
тории, научно-производственный 
корпус, физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс и многое другое. 
Попасть служить сюда непросто. Мы 
проводим большой конкурс среди вы-
пускников лучших технических вузов 
со всей страны. Конкуренция боль-
шая. Например, в 2021 году на одно 

место претендовал 21 человек, а в осенний призыв — уже 
27 кандидатов на место. Мы ждем тех ребят, кто желает 
продолжить работать по военной специальности и послу-
жить своей Родине.
Набор в наш технополис уже идет, и довольно успешно. 
В этом полугодии мы набираем 167 человек. Для того 
чтобы попасть на службу в техно-
полис, нужно зайти на сайт «ЭРЫ», 
прикрепить комплект необходи-
мых документов к специальной 
форме заявки и отправить нам. Его 
изучит специальная комиссии. 
Эксперты определят, насколько 
кандидат соответствует нашим 
требованиям. При отборе мы обра-
щаем внимание на то, принимал 
ли выпускник участие в каких-ли-
бо конференциях, выставках, име-
ются ли у него научные или проект-
ные работы. И еще кандидату нуж-
но доказать, что он сможет в буду-
щем создавать разработки. Так что 
выпускники МАДИ — одного из лучших технических ву-
зов России — вполне могут попытать счастье и оказаться 
в наших рядах. 
Это очень перспективное место. Служба здесь проходит 
не так, как в линейной воинской части. Ребята работают 
в научных лабораториях, могут заниматься в том числе 
и теми проектами, которые они разрабатывали в родном 
вузе. Так что у выпускников МАДИ тоже есть возмож-
ность вместе с нами двигать науку вперед: электротранс-
порт, робототехнику, информатику... Можно заниматься 
и развитием ракетной техники. На территории «ЭРЫ» 
есть представительство Роскосмоса, где работает целая 
научная рота. 
А тем, кто пожелает связать свою судьбу с армией, такую 
возможность мы предоставим. Уже десять человек, вы-
пускников технополиса, заключили первые контракты. 

Замначальника Военного инновационного техно-
полиса «ЭРА» Антон Малаховецкий рассказал вы-
пускникам Московского автомобильно-дорожно-
го университета о возможности пройти службу.

дорогу 
молодым

АНТОН 
МАЛАХОВЕЦКИЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
НАЧАЛЬНИКА 
ВОЕННОГО 
ИННОВАЦИОННОГО 
ТЕХНОПОЛИСА ЭРА

МЭР МОСКВЫ РАССКАЗАЛ 
О РАЗВИТИИ ПРОМЗОН ➔ СТР. 4

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 5

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

 во время распространения нового 
штамма коронавируса
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Наш специальный корре-
спондент Геннадий Окоро-
ков передает из непокорен-
ного Донецка. Союз писате-
лей ДНР поддерживал 
независимость республики 
с первых дней ее формиро-
вания. Будто в отместку 
за это, помещение Союза 
прошили поражающие 
элементы из  выпущенной 
в понедельник по Донецку 
ракеты «Точка-У». 

Одной из первых на месте 
происшествия была писатель 
Алла Слепцова. 
Из разбитых окон организа-
ции валил пар — осколки пе-
ребили батарею отопления. 
В помещении начался потоп. 
Коммунальщики прибыли 
очень быстро. 
— Это ваши окна? Я могу их 
открыть? — спрашивал лихой 
молодой парень с налобным 
фонарем и газовым ключом 
в руках. Собственно, «откры-
вать» было почти нечего. От 
стекол остались осколки, а ра-
мы распахнуло взрывом. 
Рядом со входом в помещение 
Союза — страшный след на 
ступенях. Небольшая выбои-
на на них указывает, что сюда 
приземлилась подлая кассета 
со шрапнелью. Следы глубо-
ких царапин на камнях. 
Между окнами на помещении 
Союза памятная доска с име-
нами писателей — участни-
ков Великой Отечественной 
войны. Чудо, но ее не задел ни 
один осколок из тех, что вы-
несли соседние окна. 
— Вот и в этом есть символ! 
Фашистские ракеты, а их пу-
скали самые настоящие фаши-
сты, не будут сильнее нашей 
правды и памяти, — говорит 
корреспонденту «ВМ» Алла 
Слепцова, быстро вооружив-
шаяся тряпкой и ведром. Она 
спасает книжные собрания 
Союза. 
Писатели Донецкой Народ-
ной Республики вместе с на-
родом прошли весь путь неза-
висимости. Некоторые из них 
добровольно пошли на фронт. 

Среди них есть погибшие за 
то, во что они свято верили. 
— Я лично знала многих геро-
ев Донбасса. Например, Миха-
ила Толстых, который вошел 
в историю как комбат Гиви. 
Это был запоминающийся, не-
обычный, незаурядный чело-
век. Сегодня в Донецке места, 
где похоронены наши герои — 
Александр Захарченко, Арсен 
Павлов, которого больше зна-
ют как Моторолу, тот же Ги-
ви, — может показать любой 
житель нашего города. На их 
могилах постоянно лежат све-
жие цветы, — рассказывает 
корреспонденту «ВМ» Алла 
Слепцова.
Следом за донецкими комму-
нальщиками очень быстро 
прибыли саперы-эмчээсники 
со специальными  щупами. 
Проверяют, не осталось ли 
опасных находок. 
Несмотря на объективный де-
фицит кадров и техники, все 
местные службы работают 
очень оперативно и быстро. 
На фронте воюют с нациста-
ми, а в тылу обеспечивают 
нормальную жизнь. Единство 
фронта и тыла здесь не просто 
лозунг. Это горькая и честная 
правда жизни. 

Тем временем начинается 
оценка ущерба. Небольшой 
актовый зал писательской ор-
ганизации усыпан осколками 
стекла и кусками штукатурки. 
Побита мебель. На стене от-
метины от шрапнели. Теперь 
они будут напоминать о слу-
чившемся, как шрамы, остав-
шиеся на лице. 
Кабинет председателя Союза 
писателей Донецкой Народ-
ной Республики выглядит не 
лучше — пробиты стол, дива-
ны. А вот портрет Дениса Пу-
шилина и плакат со Сталиным 
(Донецк долгие годы носил 
название Сталино) не задело. 
Символично. 
— Хорошо, что тут никого 
не было, иначе, скорее всего, 
погибли бы все, — говорит 
член Союза писателей Игорь 
Лысый. 
Во время пандемии коронави-
руса собрания проходили не-
часто, но Союз продолжал ра-
ботать. Здесь шли творческие 
встречи, обмен опытом. Ча-
стыми были гости из России. 
Кстати, в  Союзе писателей 
ДНР много литераторов из на-
шей страны. 
Тут всегда понимали друг дру-
га без перевода.  

— Я уверена, что победа будет 
одержана до 9 мая, — говорит 
Алла Слепцова. 
По ее словам, то, что будет 
противостояние, было понят-
но еще в 90-е годы. Уже тогда 
нацисты, сторонники банде-
ровской «самостийности», ле-
леяли планы по приведению 
Донбасса к повиновению 
и подавлению. 
Не удалось. 
И не удастся, несмотря ни на 
какие ракеты. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

Командиры показали пример 
своим бойцам 

Без хорошего командира даже 
самые опытные солдаты мо-
гут потерпеть поражение. 
Благо Российская армия сла-
вится компетентными и му-
жественными офицерами.

«Солнцепек» для нацистов
Один из них — лейтенант 
Александр Лебедев. Он ко-
мандует экипажем тяжелой 
огнеметной системы ТОС-1А 
«Солнцепек» в составе отдель-
ной мотострелковой бригады. 
Машина подверглась масси-
рованному обстрелу со сторо-
ны националистов. Непрекра-
щающийся огонь противника, 
казалось, не оставит шанса 
бойцам. Но Лебедев действо-
вал решительно. Заняв огне-
вую позицию, он одним из 
первых вступил в бой с про-
тивником. 
Солдаты бригады последова-
ли примеру командира. Оце-
нив обстановку, российские 
огнеметчики точным выстре-
лом уничтожили взводный 
опорный пункт украинских 
националистов.
Благодаря решительным дей-
ствиям бригада Александра 
Лебедева заняла более выгод-
ные позиции и продолжила 

наступление. При этом ни 
один боец не был даже ранен. 

Раненый командир 
не покинул своих солдат
Еще один герой — лейтенант 
Антон Левин. Он со своей 

группой чуть было не попал 
в засаду, подготовленную на-
ционалистами для атаки на 
колонну нашей техники. Не-
смотря на то что засада была 
хорошо замаскирована, Ле-
вин обнаружил врага и всту-

пил с ним в неравный бой. 
К сожалению, лейтенант был 
ранен, но продолжил коман-
довать. В итоге его группе уда-
лось продвинуться вперед 
и сорвать готовившуюся ата-
ку. Колонна миновала опас-

ный участок. Теперь Антона 
Левина также ждет заслужен-
ная награда за самоотвержен-
ность и героизм на поле боя.

Главное — маневры
Третий герой, которому было 
решено вручить высокую на-
граду, — полковник Роман Де-
мурчиев. Он командует от-
дельной мотострелковой бри-
гадой. 
Группе бойцов предстояла не-
простая задача — нужно было 
блокировать населенный 
пункт, который находился 
под контролем украинских 
националистов. Важно было 
не допустить контратаку про-
тивника.
Окруженные украинские бое-
вики попытались прорваться. 
Но под командованием Рома-

на Демурчиева его солдаты не 
только не допустили их выхо-
да из окружения, но и нанесли 
противнику значительный 
урон.
Потом бригада должна была 
выполнить новое задание — 
освободить еще один населен-
ный пункт. Мотострелки вы-
брали тактику внезапного 
появления. Бригада одновре-
менно нанесла удары по про-
тивнику с фронта и флангов. 
Не ожидавшие этого украин-
ские националисты не сумели 
вовремя сориентироваться, 
что стало тактическим преи-
муществом для российских 
солдат. 
Они сумели разгромить про-
тивника и уничтожить стар-
товую позицию зенитного ра-
кетного комплекса С-300. 
Кроме того, украинская сто-
рона потеряла в этом бою око-
ло 20 единиц бронетанковой 
и 40 единиц автомобильной 
техники.
Пример доблести и героизма 
Романа Демурчиева, Алексан-
дра Лебедева и Антона Левина 
должен стать образцом для 
подражания для всех других 
российских солдат и команди-
ров, отметили в Министер-
стве обороны Российской Фе-
дерации.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ФЕДОР БЕРЕЗИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ СОЮЗА 
ПИСАТЕЛЕЙ ДНР
Я сам бывший ракетчик и могу 
сказать, что такая атака — 
спланированный акт агрес-
сии. Направленный на про-
стых жителей, чтобы запугать, 
убить. Но этого никогда 
не будет. Наш дух не удалось 
сломить фашистам во время 
Великой Отечественной вой-
ны, не удастся и сейчас. Здесь 
будет русская культура, кото-
рой и мы стараемся служить. 
Служить народу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Донецкие писатели восстанавливают 
свой дом после варварской атаки

Вчера. Донецк. Литератор Алла Слепцова прибирается в помещении Союза писателей 
после варварской бомбардировки, унесшей жизни уже 21 мирного жителя

АНТОН БРЕДИХИН
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ЭТНИЧЕСКИХ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Каждому поколению нужны 
герои из числа современни-
ков. Да, у нас много героев 
прошлых воин. Но сейчас есть 
большая потребность в том, 
чтобы люди, и особенно моло-
дежь, могли равняться на сво-
их сверстников. Это необходи-
мый элемент для формирова-
ния сплоченности. И спецопе-
рация на Украине дает много 
таких героев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
1

Вчера россий-
ских военных 
наградили за му-
жество, прояв-
ленное во время 
спецоперации 
на территории 
Украины. Наши 
офицеры пока-
зали пример 
стойкости 
и героизма.

наши герои

Националисты полностью потеряли контроль 
над Херсонской областью

Личности украинских военных преступников 
установили благодаря серийному номеру ракеты

Вчера российские военные 
взяли под полный контроль 
Херсонскую область, сооб-
щил официальный предста-
витель Министерства оборо-
ны России, генерал-майор 
Игорь Конашенков.

Это первый украинский ре-
гион, который перешел под 
полный контроль Народной 
милиции ДНР и Российской 
армии.
— Группировка войск Донец-
кой Народной Республики, 
продолжая наступательные 
действия, прорвала оборону 
украинских националистов, 
взяла под контроль населен-
ный пункт Пантелеймоновка 
и вышла на рубеж Верхнето-
рецкое — Новоселовка-2, — 
сообщил в ходе ежедневного 
брифинга Игорь Конашенков.
Благодаря тому что наши сол-
даты сумели взять Херсон-
скую область под свой кон-
троль, многие жители столи-
цы этого украинского региона 

смогли впервые с 2015 года 
почтить память солдат и офи-
церов, которые погибли в го-
ды Великой Отечественной 
войны. До этого ветераны 
и простые люди, которые при-
ходили на памятные меропри-
ятия в городе, подвергались 
гонениям и даже физическо-
му насилию из-за того, что 
в 2015 году в рамках политики 
декоммунизации на Украине 
на законодательном уровне 
полностью запретили исполь-
зование любой советской 
символики.
Теперь же, после того как во-
йска ДНР и России освободи-
ли Херсонскую область от 
украинских националистов, 
около 200 мирных жителей 
в спокойной обстановке смог-
ли собраться в Парке Славы 
у Могилы Неизвестного Сол-
дата и Вечного огня. Они при-
несли к мемориалу красные 
гвоздики. Мирные жители 
Херсона почтили память крас-
ноармейцев, которые в про-

шлом столетии защищали Со-
ветский Союз от фашистских 
захватчиков.
Кроме того, решено было про-
вести торжественное шествие 
в День Победы. Херсончане 
поддержали эту идею громки-
ми аплодисментами.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера глава Донецкой На-
родной Республики Денис 
Пушилин рассказал о рас-
следовании военного пре-
ступления в Донецке — 
обстрела гражданских 
кварталов города ракетой 
комплекса «Точка-У». 

По его словам, данные всех 
украинских военных, вино-
вных в этом преступлении, из-
вестны.
— То есть все фамилии вино-
вных установлены, у наших 
подразделений стоят особые 
задачи в отношении военных 
преступников, — заявил Пу-
шилин.
По его словам, расследование 
ускорило то, что у донецких 
властей был серийный номер 
ракеты. Это позволило опера-
тивно выяснить, что за под-
разделение запустило 
«Точку-У», кто им командует, 

кто отдавал приказ на месте, 
было ли соответствующее со-
гласование. По данным воен-
ных ДНР, запуск смертонос-
ной ракеты согласовал ко-
мандующий Операции объе-
диненных сил Украины 
Александр Павлюк.
Напомним, 14 марта украин-
ские военные нанесли удар 
ракетой оперативно-тактиче-
ского комплекса «Точка-У» по 
жилым кварталам в центре 
Донецка. На месте погибли 
20 человек, еще 36 дончан по-
лучили ранения, среди них 
один ребенок. Власти ДНР 
подчеркивают, что военных 
объектов в центре города нет. 
Минобороны России квали-
фицировало этот ракетный 
удар как военное преступ-
ление.
— Применение такого оружия 
по городу, где нет никаких ог-
невых позиций вооруженных 
сил, то есть заведомо по мир-
ному населению, является во-
енным преступлением, — за-

явил официальный предста-
витель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Кона-
шенков. — Снаряжение бое-
вой части ракеты «Точка-У» 
кассетным боеприпасом дока-
зывает, что целью национали-
стов было убийство макси-
мально большого количества 
мирных жителей. 
По словам адвоката Сталины 
Гуревич, с точки зрения рос-
сийского законодательства 
удар по мирным жителям, 
в результате которого постра-
дали и граждане России, — 
это военное преступление. 
— А снаряжение ракеты кас-
сетным боеприпасом можно 
дополнительно квалифици-
ровать как применение запре-
щенных средств и методов ве-
дения войны. Это тоже воен-
ное преступление по нормам 
российского и международ-
ного права, — заключила Ста-
лина Гуревич.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

14 марта. Колонна техники Российской армии на марше под освобожденной Волновахой. 
Интенсивные бои тут шли с начала спецоперации на Украине (1) Полковник Роман 
Демурчиев (2) Лейтенант Александр Лебедев (3) Лейтенант Антон Левин (4) 

Запасать лекарства 
не нужно
Вчера генеральный дирек-
тор Ассоциации российских 
фармацевтических произво-
дителей Виктор Дмитриев 
(на фото) заявил, что в сто-
лице в пять раз вырос сред-
ний чек на покупки в аптеках.

По словам эксперта, это зна-
чит, что покупателей в апте-
ках не прибавилось, зато каж-
дый из них приобретает в пять 
раз больше лекарств, чем до 
24 февраля.
— Сразу хочу сказать, что не 
советую это делать, потому 
что вы деньги выбрасываете 
на ветер, так как лекарства 
имеют ограниченный срок 
годности, — порекомендовал 
Виктор Дмитриев. 
Он добавил, что такая же ситу-
ация наблюдалась в Москве 
и в начале пандемии корона-
вируса. Тогда горожане тоже 
скупали лекарства впрок, по-
тому что боялись дефицита 
препаратов. Однако такого не 
случилось: необходимые ле-
карства в итоге не исчезли 
с прилавков.
В последние недели несколь-
ко западных медицинских 
и фармацевтических компа-
ний заявляли о том, что они 
собираются уходить из Рос-
сии. Однако, по мнению Вик-
тора Дмитриева, этого точно 
не случится.
— Важно понимать, что ле-
карственные препараты и ме-
дицинские изделия не нахо-
дятся под санкциями. Поэто-
му все заявления подобного 
толка, которые мы слышим 
сейчас, это чистой воды отсе-
бятина, связанная с человече-
ским фактором, — заявил 
Виктор Дмитриев.
Он добавил, что помимо зару-
бежных фармацевтических 
компаний на рынке продол-
жат работать и отечествен-
ные фирмы. 
— Более того, мы готовы на-
ращивать производство пре-
паратов и медицинских изде-
лий, — сказал эксперт.
Еще один вопрос, который 
беспокоит россиян, — это обе-
спечение населения жизнен-
но важными препаратами. 
Один из них — инсулин, кото-
рый ежедневно должны при-
нимать люди, страдающие 
сахарным диабетом.

— Во-первых, мы уверены, 
что большинство пациентов 
в инсулине не нуждаются. Ди-
абетиков в России не так уж 
много. Поэтому наращивать 
производство этого препара-
та до бесконечности не на-
до, — сказал Виктор Дмитри-
ев. — Во-вторых, компании по 
производству инсулина, кото-
рые работают в Костромской 
области, не собираются пре-
кращать свою деятельность 
и уходить из России. Плюс 
у нас есть несколько отече-
ственных фармацевтических 
фирм со стопроцентным рос-
сийским капиталом, которые, 
в частности, производят инсу-
лин. Поэтому перебоев с обе-
спечением аптек и больниц 
этим препаратом не будет. Так 
что не надо бежать в аптеки, 
скупать все, что там есть, и за-
бивать этим холодильник. Ин-
сулин быстро портится. А про-
сроченные препараты могут 
навредить здоровью.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

важно
Повышение цен точно 
не коснется препаратов 
из списка жизненно 
важных и необходимых. 
Дело в том, что цены 
на них регулируются го-
сударством. Их могут по-
вышать только один раз 
в год. Сегодня препара-
ты из списка жизненно 
важных и необходимых 
составляют около 
50 процентов ассорти-
мента аптек. Кроме того, 
запасов лекарств у дис-
трибьюторов остается 
достаточно.

хроника

08:32
Украинские войска про-
вели массированный ар-
тобстрел Петровского 
района Донецка, сооб-
щил мэр города Алексей 
Кулемзин.
■
09:20
В ДНР сообщили, что 
за последние сутки из Ма-
риуполя и пригородов 
в Новоазовский район 
эвакуированы 78 чело-
век, в том числе шестеро 
детей. Из Волновахи вы-
везли пятерых человек.
■
12:15
Мэр Киева Виталий 
Кличко объявил в горо-
де комендантский час. 
Его ввели вчера с 21:00, 
и продлится он до 8:00 
четверга. По улицам Ки-
ева нельзя передвигать-
ся без спецпропусков.
■
13:27
Горняки шахты имени 
Скочинского в Донецке, 
где в результате обстре-
ла украинскими войска-
ми произошла останов-
ка вентиляционной си-
стемы, выведены на без-
опасный участок, 
сообщили в пресс-
службе МЧС ДНР.
■
15:03
Центры занятости ДНР 
привлекли к работам 
по восстановлению по-
страдавших от боевых 
действий объектов уже 
четыре тысячи человек, 
заявила министр труда 
и социальной политики 
республики Лариса Тол-
стыкина. 
■
16:29
Верховная рада продли-
ла военное положение 
на Украине с 26 марта 
еще на 30 суток. 
■
17:49
Россия ввела санкции 
против Джо Байдена 
и Энтони Блинкена. 
В черном списке также 
Джен Псаки и Хилари 
Клинтон.

ИГОРЬ КОРОТЧЕНКО
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР ЖУРНАЛА НАЦИОНАЛЬНАЯ 
ОБОРОНА

Задача наших войск — взять 
под контроль всю территорию 
Украины. И взятие Херсонской 
области — один из этапов 
спецоперации, которая будет 
продолжена. С военной точки 
зрения это очень важно. С по-
литической же точки зрения 
об успешном завершении 
операции можно будет гово-
рить, когда надо Львовом 
поднимут российский флаг.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

трагедия

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Мы начинаем серию публикаций, в которых в ежедневном режиме будем рассказывать о российских солдатах и офицерах, которые проявляют муже-
ство и высокую боевую выучку во время специальной операции по денацификации и демилитаризации Украины. Герои этой рубрики показывают всему миру, что традиции 
суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в современной Российской армии блюдутся свято.  

специальный репортаж
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Нацистские преступ-
ники на Украине долж-
ны понести наказание 
за геноцид русско-
язычного населения 
Донбасса и издева-
тельства над украин-
цами, не желавшими 
после госпереворота 
2014 года стать рус-
ским «небратьями». 

Кто и как будет судить неонацистов за воен-
ные преступления? Сколько времени понадо-
бится, чтобы искоренить русофобскую идеоло-
гию и героизацию пособников немецкого 
фашизма, которые в соседней стране насажда-
лись на протяжении 30 последних лет? Можно 
ли обойтись без кадровой «зачистки», ведь се-
годня украинские фашисты или их пособники 
находятся во всех структурах власти? На все 
эти вопросы «ВМ» отвечает политолог Леонид 
Крутаков (на фото).

Отделить «овец» от «козлищ»

Леонид Викторович, давайте представим, 
что демилитаризация Украины завершена. 
Перебита военная техника, взяты под стражу 
одиозные руководители киевского режима, 
в плен попали выжившие солдаты вооруженных 
сил и бандиты из националистических батальо-
нов. С чего, по-вашему, надо начать денацифи-
кацию страны?
Я не посвящен в планы нашего Верховного Глав-
нокомандующего и правительства России. По 
мне, так я бы первым делом направил этих «за-
хистныков» на раскопки захоронений их жертв, 
эксгумацию тел убитых ими людей. Чтобы сво-
ими глазами увидели, что натворили в Донбас-
се. Да и по освобожденным Российской армией 
районам в центре и на юге Украины они после 
отступления сейчас ведут огонь из всех стволов, 
гибнут мирные жители. Дальше — жесткая 
и объективная фильтрация, определение вины 
каждого, суды с привлечением пострадавших 
и свидетелей зверств, воздаяние каждому по 
«заслугам» в человеко убийстве.
Как будет проходить фильтрация?
В молодости я работал в горячих точках. На 
вой не первичная «фильтрация» проходит сразу 
на поле боя. Ополченцы республик Донбасса за 
восемь лет войны накопили такой заряд нена-
висти…
Сдавшихся солдат украинской армии они сей-
час отпускают по домам. Это, на мой взгляд, не 
верно. До этого кто-то из нынешних пленных, 
понимая, что делает, заряжал и наводил ору-
дия, стрелявшие по городским площадям 
и кварталам Донецка и Горловки. Думаю, по-
другому бойцы народных милиций ДНР и ЛНР 
относятся к захваченным в бою боевикам из 

После чудовищного по зверству удара ракетой «Точка-У» по центру Донецка и гибели мирных людей, на первый план в специальной военной операции России 
на Украине выходит уже не демилитаризация, а денацификация страны. Прежнее разделение противника на неонацистов из «добробатов» и «обманутых» солдат 

из ВСУ больше не действует. Как выявить и предать суду всех ответственных за преступления киевского режима и провести денацификацию? С этим много вопросов.

2 марта 2019 года. Киев. Военизированные дружинники из ультраправой партии «Национальный Корпус», созданной на базе неонацистского батальона «Азов» (организация, запрещенная на территории РФ) на втором 
ежегодном марше «Национальных дружин»

Политолог Леонид Крутаков: У нас нет больше варианта «понять и простить». 
Нам объявлена война на уничтожение

Выжечь метастазы

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
Обозреватель

нацбатов. Эти моральные вырожденцы сами 
выкладывали в соцсетях видеоролики с распра-
вами над своими противниками. Там было сня-
то такое, что реально находится за гранью чело-
веческого облика. Радикалы из нацбатов — это 
нечисть. Поэтому, подозреваю, по законам во-
енного времени…
Наши военнослужащие позволить себе такое, 
конечно, не могут. Идущие вслед за Российской 
армией подразделения Росгвардии сейчас про-
изводят первичную «зачистку» и задерживают 
всех, кто держал в руках оружие, до дальней-
ших разбирательств.
Кто будет отделять «овец» от «козлищ»?
Видимо, поначалу этим придется заняться 
следственным органам России. СКР давно заво-
дит дела по преступлениям, совершенным на-
цистами в отношении граждан России и респу-
блик Донбасса. На первое время работы хватит. 
Так будет продолжаться до тех пор, пока на 
Украине не будет избрана новая власть.

Ворон ворону глаз не выклюет
Вы уверены, что с Зеленским и его режимом 
Кремль договариваться не будет?
О чем с ними договариваться? О смене полити-
ческого курса страны, о денацификации? Пору-
чить эту работу службе безопасности Украины 
и прокуратуре нынешнего киевского режима? 
Ворон ворону глаз не выклюет. Хотя подозре-
ваю, что скоро на Украине появится много од-
ноглазых. Когда речь заходит о жизни, люди 
готовы на многое.
Зеленского и людей из его окружения ждет суд, 
если, конечно, они не успеют сбежать на Запад. 
Владимир Путин сказал, что Россия не собирает-
ся оккупировать Украину. Но нашим войскам 
после окончания «горячей» фазы специальной 
военной операции, видимо, придется какое-то 

время задержаться на ее территории. Под защи-
той «вежливых людей» должны пройти выборы, 
на которых будут избраны органы новой власти.
А если пропитавшиеся нацизмом украинские 
граждане вновь выберут фашистов?
Для этого есть люстрация. Запятнавшие себя 
преступными действиями люди не будут допу-
щены в качестве кандидатов.
А права человека?
Мы все видим сейчас, как их соблюдают США 
и их друзья. Россия, кстати, вышла из Совета Ев-
ропы, который наблюдал за украинской «цэ-
европой» и «русским миром» через очень кривые 
линзы. Не видели они ни факельные шествия 
фашистов в Киеве, ни кровь детей Донбасса.
Но все же, а если так долго угнетаемые пророс-
сийские силы не сумеют мобилизоваться 
и не одержат победу на Украине?
Лично меня интересует вопрос: а останется ли 
эта территория в той политической конфигу-
рации, в какой она еще существует сегодня? 
Кое-какие заявления насчет украинской госу-
дарственности, помнится, в Москве ранее про-
звучали.
Никто не знает конечных планов Кремля, кро-
ме самого Кремля. Вот, например, надо ли ар-
мии России входить в пять западно-украинских 
областей — Львовскую в том числе? На мой 
личный, сугубо частный взгляд, их присоедине-
ние к Украине было геополитической ошибкой. 
Советская империя не смогла вовремя остано-
виться в размахе, и теперь, через несколько по-
колений, население чуждого историческим 
Малороссии и Новороссии региона навязало 
всей Украине свою «хуторскую» культуру, свою 
чуждую идеологию «схронов». Может, оставить 
Львов, Ровно и прочих предоставленными са-
мим себе? Стараться переформатировать их на 
толерантность к России обойдется дороже, чем 
о них забыть. И что-то мне кажется, что Запад-
ную Украину быстро разберут на «запчасти» 
и «приватизируют» именно те, кто сейчас боль-
ше всех в Европе плачется о грядущей потере 
«самостийной и незалежной» независимости.
С другой стороны, признание нами ДНР и ЛНР 
дает возможность создать еще несколько по-
добных государств. Допустим, возникнет кон-
федерация независимых украинских респу-
блик, будем с ней дружить. Если же Россия по-
ставит на сохранение единой страны, то на пост 
ее главы, наверное, уже выстроилась очередь.
Янукович уже появился в «окрестностях», пи-
шет обращения к Зеленскому, чтобы тот ушел 
миром…
Почему нет? Он был законным президентом. 
Ну, сбежал. А теперь вернулся. С каким удо-
вольствием он займется люстрацией на посту 
временного, до будущих выборов, главы госу-
дарства. Он же всех там, в несменяемом «клуб-
ке» политиков и олигархов знает как облуплен-
ных, и ничего не забыл.

Кто еще способен не допустить повторно к власти 
нацистов и их приспешников?
Мне хорошим кандидатом на пост нового главы 
Украины представляется Надежда Савченко. 
Она воевала против «русского мира», но сейчас, 
кажется, в ее сознании произошел значимый 
переход. Она стала адекватным политиком, 
а характер у нее покрепче, чем у всех этих тор-
гашей, алкоголиков, наркоманов и неврасте-
ников, которые правили Украиной после рас-
пада СССР. На мой взгляд, Надежда Савченко 
способна стать таким лидером, каким стал Рам-
зан Кадыров в Чечне.

Подпитка шла с Запада

США, НАТО, ЕС, G7 и все-все-все «друзья» Укра-
ины оставят ее в покое?
Если будет хоть малейший шанс, то они будут 
присылать недобитым нацистам оружие, при-
казы, диверсионно-разведывательные группы. 
Фашизм, чьи зачатки не до конца выжгли на За-
падной Украине в советские годы из-за ложно 

Надо еще 
учебники 
в той стране 
переписать. 
Много чего надо 
сделать

понимаемой «дружбы народов» (Хатынь ведь 
сожгли украинские приспешники немцев), 
подпитал Запад. Он и сам сегодня болен нациз-
мом. Новый канцлер ФРГ Штольц посмеялся 
над геноцидом в Донбассе, и он не один там та-
кой. Нам поставили экономический «занавес», 
мы в ответ должны поставить обычный. Грани-
цу — на замок.
С пограничником Карацупой и собакой Джуль-
барсом?
Да. И гиперзвуковыми комплексами за их спи-
нами. Метастазы фашизма больше не должны 
проникнуть на Украину, а на ее территории не-
обходимо их выжечь дотла.

Задачи на завтра

Способна ли на Украине развернуться полноцен-
ная партизанская война против наших войск 
и новых властей?
Массовая вряд ли. Но в парадигме враждебно-
сти к России на Украине выросло несколько по-
колений. К сожалению, всплески «бандеровщи-
ны» будут. Бороться с ними придется такими же 
методами, как с «лесными волками» боролись 
«волкодавы» НКВД. Но при этом большая часть 
оставшихся в живых радикалов будет под кон-
воем восстанавливать ими же разрушенное. 
А все эти «тероборонцы», которым «вертолет-
ным» способом раздали тысячи автоматов, раз-
бегутся после первых потерь. Проблемой ста-
нет изъятие «захованных» стволов, но и она не 
скоро, но решаема.
Фашизм — он в головах. Поэтому истребление 
вооруженных партизан должно сочетаться 
с проведением методичной работы по «промы-
ванию мозгов». Те же эксгумации тел людей, 
замученных зверьми из нацбатов, о которых 
мы с вами уже говорили, должны транслиро-
ваться по национальному телевидению. Точно 
так же, как в гитлеровской Германии, кто-то не 
знал, а кто-то не хотел знать об ужасах концла-
герей, так и о бесчинствах доморощенных на-
цистов в Донбассе не знают многие украинцы. 
Об этом не говорила госпропаганда при Турчи-
нове, Порошенко, не рассказывает сейчас при 
Зеленском. Нормальные люди, а их в любом на-
роде большинство, поймут масштабы трагедии 
и ее причины, сделают правильные выводы. 
Должны состояться и открытые суды над всеми 
главными преступниками фашистского режи-
ма. Желательно, международные.
Но кто в них, кроме нас, примет участие? 
США, страны Европы — однозначно участвовать 
не будут.
Мир на них не заканчивается. Абхазия, Южная 
Осетия, Сирия, страны ШОС и БРИКС пригла-
сить, арабов, африканцев. В эпоху интернета 
и соцсетей все равно такие события, как суды 
над нацистами с демонстрацией видео- и фото-
свидетельств их преступлений, скрыть не 
удастся.
Как ни посмотри, переформатирования Украины 
не произойдет в одночасье.
Да, ее очеловечение — это надолго. Надо еще 
и школьные учебники переписать. Много чего 
надо сделать.
Ну а если «национально озабоченная» учитель-
ница в школе будет потихоньку напевать учени-
кам тоскливые бандеровские песни про «загы-
блых хероев»?
Запрет на профессию. Пусть едет в милую ее 
сердцу Европу, выносить горшки из-под старых 
фрау. У нас нет больше варианта «понять и про-
стить». Нам объявлена война на уничтожение, 
и мы должны реагировать на угрозы адекватно. 
Украина больше никогда не должна быть «анти- 
Россией».
Не получится, что в лице Украины Россия приоб-
рела себе новую «нахлебницу»?
Сейчас наша гуманитарная помощь критиче-
ски необходима населению районов, по кото-
рым прокатилась война. А дальше — сама. 
Украина — богатейшая страна с трудолюбивым 
и творческим народом. Если ее прекратят гра-
бить, она и себя прокормит, и на продажу добра 
останется. Лучшим вариантом стал бы тот, ког-
да после денацификации она вошла бы в одно 
государство с Россией. 30 лет на Украине был 
морок, но до этого 300 лет жили ведь вместе, 
и жили дружно. Можем повторить.

уголовных дел в отношении 
представителей военного 
и политического руководства, 
членов радикальных национа-
листических организаций, 
а также сотрудников силовых 
структур Украины возбуждено 
Следственным комитетом Рос-
сии начиная с 2014 года.
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цитата

«Мы будем стремиться к де-
милитаризации и денацифи-
кации Украины, а также 
преданию суду тех, кто со-
вершил многочисленные кро-
вавые преступления против 
мирных жителей, в том 
числе и граждан Российской 
Федерации».
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Первый договор о ком-
плексном развитии терри-
тории в Москве был за-
ключен в июле 2020 го-
да — это проект в произ-
водственной зоне 
«Октябрьское поле» на об-
щей площади территории 
5,92 гектара. Инвестиции 
в развитие составят по-
рядка 14 миллиардов руб-
лей. Срок его реализации 
рассчитан на шесть лет, 
но достроить планируется 
до 2024 года.

кстати

В Москве продолжается реа-
лизация программы ком-
плексного развития бывших 
промзон «Индустриальные 
кварталы», в рамках которой 
ведут работы на территории 
бывшей промышленной зоны 
«Алабушево». 
— Сейчас там в основном 
склады и автосервисы, но мы 
преобразуем территорию. 
Она оживет с появлением зе-
леных зон, спортобъектов, 
экологичных производств. 
Там найдут работу почти семь 
тысяч человек, — рассказал 
Сергей Собянин. 

Современные пространства
По словам мэра Москвы, про-
грамма «Индустриальные 
кварталы» помогает возвра-
щать в оборот заброшенные 
территории. 
— На них появятся современ-
ная промышленность, жилье, 
рабочие места. Не меньше 
50 садиков, 40 школ, около 
30 спортивных объектов, — 
добавил глава города. 
Сергей Собянин уточнил, что 
сейчас по программе заклю-
чено пять договоров. Ведутся 
активные работы в бывших 
промзонах «Кунцево», «Ок-
тябрьское поле», «Коровино» 

и «Алтуфьевское шоссе», на 
очереди — «Алабушево».
— Общая площадь комплекс-
ного развития трех террито-
рий в бывшей промзоне «Ала-
бушево» составит 10 гекта-
ров. Три участка, которые по-
падут под редевелопмент, 
расположены рядом с особой 
экономической зоной «Техно-
полис «Москва», — уточнили 
в Комплексе экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений Мо-
сквы. — Объем инвестиций 
в реализацию проектов соста-
вит 26 миллиардов рублей, 
а поступления в городской 
бюджет — более 2,4 миллиар-
да рублей в год.

Уточняется, что в бывшей 
промзоне планируется возве-
сти более 310 тысяч квадрат-
ных метров недвижимости. 
Кстати, современные высоко-
технологичные предприятия 
займут почти 65 тысяч ква-
дратных метров. Проектом 
предусмотрено строитель-
ство свыше 245 тысяч ква-
дратных метров зданий обще-
ственно-делового назначе-
ния. А еще на участках появят-
ся спортивные объекты, 
банки, магазины, террито-
рию благоустроят и озеленят.

Поддержка отрасли
Также Сергей Собянин по ито-
гам заседания президиума 

правительства Москвы пору-
чил ввести новый порядок 
авансовых платежей для под-
держки строительной отрас-
ли. Их размер увеличится с 50 
до 70 процентов. 
— Строительная отрасль для 
Москвы является одной из 
ключевых и создает большой 
экономический эффект. Поэ-
тому нам важно, чтобы эта от-
расль работала стабильно, — 
подчеркнул глава города. — 
По объемам строительства 
мы вышли на рекордные циф-
ры, которых не было даже 
в советский период, во време-
на массового строительства. 
В прошлом году, по словам мэ-
ра, было введено почти во-

семь миллионов квадратных 
метров жилья и еще порядка 
восьми миллионов коммерче-
ского, нежилого сектора.
В Москве также созданы боль-
шие заделы на будущее, 
в частности, правительство 
выдало градостроительной 
документации примерно на 
120 миллионов квадратных 
метров жилой недвижимости, 
разрешений на строительство 
на 60 миллионов квадратных 
метров. Не прекращается реа-
лизация Адресной инвести-
ционной программы, она со-
ставляет на этот год около 
700 миллиардов рублей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Преобразуем 
территорию бывшей промзоны 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин провел 
заседание пре-
зидиума столич-
ного правитель-
ства и в своем 
аккаунте в соц-
сети «ВКонтак-
те» сообщил 
о развитии тер-
ритории быв-
шей промзоны 
«Алабушево». 

день мэра

13 августа 2020 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) вместе с генеральным директором компании «Крост» Алексеем Добавшиным посещает территории 
бывшей промзоны «Братцево», где создают современный квартал. Всего в столице ведется комплексное развитие нескольких промзон, в том числе «Алабушево»

Сервис поможет 
найти поставщиков 
Московский инновационный 
кластер (МИК) продолжает 
привлекать новых партнеров 
со всех уголков страны. Вчера 
эксперты МИК провели он-
лайн-презентацию при под-
держке Ассоциации иннова-
ционных регионов России. 
Участие в ней приняли более 
40 представителей регио-
нальных органов власти, ма-
лого и среднего бизнеса.

Московский инновационный 
кластер — это масштабная 
цифровая площадка для сто-
личных компаний, предприя-
тий и университетов, работа-
ющих над созданием высоко-
технологичной продукции. 
Благодаря работе кластера IT-
специалисты со всей страны 
могут разместить на его плат-
форме свои проекты, при-
влечь внимание инвесторов 
и выйти на международный 
рынок. Кстати, платформа по-
могает улучшить взаимодей-
ствие предпринимателей 
и столичной власти, так как 
на базе кластера размещается 
большое количество заказов 
на разработку городской ин-
фраструктуры.
Сейчас МИК уделяет особое 
внимание бесплатному серви-
су «Биржа контрактного про-
изводства», к которому уже 
присоединились предприни-
матели из 55 российских реги-
онов. 
— «Биржа контрактного про-
изводства» — сервис, позво-
ляющий компаниям и част-
ным лицам выпускать свои 
товары при помощи оборудо-
вания посредника. Предпри-
нимателю не нужно покупать 
рабочие станки и нанимать 
персонал — посредник изго-
товит продукцию на своем 
производстве, обеспечит пол-
ное соблюдение технологиче-
ского цикла и проконтроли-
рует качество. На данный мо-
мент биржа объединяет свы-
ше 450 производителей со 
всей страны, они уже выпол-
нили 300 заказов на сумму бо-
лее 160 миллионов рублей, — 
рассказал руководитель фон-
да «Московский инноваци-
онный кластер» Анатолий 
Валетов.
Для того чтобы воспользо-
ваться этим cервисом, пред-

принимателю необходимо 
разместить свой заказ в лич-
ном кабинете на платформе 
i.moscow. Далее ему предло-
жат выбрать аккредитованно-
го исполнителя, который об-
ладает всем необходимым 
оборудованием и компетен-
циями для выполнения зака-
за. Или дождаться производи-
теля, который сам откликнет-
ся на заказ. Весь процесс взаи-
модействия происходит 
в онлайн-режиме, что делает 
сотрудничество более продук-
тивным и удобным.
— У нашей биржи нет требова-
ний к размеру производства — 
она принимает заказы на изго-
товление как малой, так 
и крупной партии товара. На 
нашей платформе собраны са-
мые разные мощности — от 
легкой промышленности до 
электроники, поэтому найти 
исполнителя здесь сможет 
каждый, — добавляет Валетов.
Более того, одно из главных 
преимуществ сервиса — это 
возможность производите-
лям загрузить свои свободные 
мощности и получить при 
этом дополнительную при-
быль. А заказчики смогут из-
бежать издержек, связанных 
с перепроизводством своей 
продукции или расширением 
ее ассортимента. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Уникальный дом готов принять 
участников программы 

Базовым навыкам первой 
помощи обучат на курсах

Более 500 жителей Цен-
трального округа Москвы го-
товятся к переезду во второй 
дом, построенный по про-
грамме реновации. Вчера 
«ВМ» побывала в новострой-
ке, проект которой удостоил-
ся в 2020 году Архитектур-
ной премии столицы. 

Все дома для программы ре-
новации строят по индивиду-
альным проектам. Однако 
арочные фасады дома № 47 по 
улице Бауманской выделяют 
новостройку даже среди так 
называемых реновационных 
домов. Проект жилого ком-
плекса даже удостоился Архи-
тектурной премии Москвы 
в 2020 году, обогнав претен-
дентов в номинации «Лучшее 
архитектурно-градострои-

тельное решение жилого дома 
стандарт-класса». 
— Здание удачно вписано 
в исторический контекст 
Бауманской улицы и Басман-
ного района. Десятиэтаж-
ный, 274 квартиры. В доме 
есть подземный паркинг на 
155 машино-мест, на первом 
этаже предусмотрены нежи-
лые помещения. Отделка вы-
полнена по классу «комфорт 
плюс» в рамках стандарта ре-
новации, — рассказал началь-
ник управления реновации 
префектуры Центрального 
округа Александр Грудев. 
В новостройку переедут более 
500 жителей трех пятиэтажек, 
расположенных на улице Го-
спитальный Вал — всего в ки-
лометре от нового жилого 
комплекса. Жительница дома 
№ 3 по улице Госпитальный 
Вал Мария Пушкина уже дала 
согласие на предложенную ей 

равнозначную квартиру. Рав-
нозначная она де-юре, а фак-
тически новая «трешка» на 
20 квадратных метров больше 
старой. 
— Квартира хорошая, очень 
нравится расположение до-
ма — ребенок будет в школу 
ходить буквально через доро-
гу. Отделка радует. Угловая 
комната светлая, два окна — 
уже решила, что сделаю там 
оранжерею, — делится впе-
чатлениями Мария Пушкина. 
Всего в Центральном округе 
в программу реновации вош-
ли 110 домов. Для переселения 
семей ввели в эксплуатацию 
две новостройки — дома на 
Бауманской улице и в Муко-
мольном проезде. В дом на Ба-
уманской переедут 233 семьи, 
более 180 уже дали согласие на 
переезд. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Один из резидентов особой 
экономической зоны (ОЭЗ) 
«Технополис «Москва» от-
крыл обучающий центр ока-
зания первой помощи. Под-
робности нового проекта 
вчера сообщили в технопо-
лисе. 

Резидент столичного техно-
полиса несколько лет выпу-
скает наборы первой помо-
щи, средства остановки кро-
вотечения, пульсоксиметры, 
шприцевые дозаторы и зна-
менитые оранжевые чемо-
данчики врачей скорой помо-
щи. Производитель оснастил 
более 25 тысяч машин скорой 
помощи своим оборудова-
нием. 
Сейчас компания решила соз-
дать соответствующий обуча-
ющий центр. Помещение обо-
рудовали тренажерами, симу-

ляторами и средствами для 
оказания первой помощи. 
В помощь тем, кто хочет нау-
читься спасать людей, — со-
временные установки, на-
глядные пособия и видеома-
териалы. Первые занятия уже 
организованы. Их проводят 
для небольших групп еже-
дневно. Пройти обучение за 
несколько дней сможет каж-
дый желающий.
— Слушатели курса получат 
теоретические знания и отра-
ботают их на практике. Эти 
навыки помогут им правиль-
но и незамедлительно дей-
ствовать в непредвиденных 
ситуациях и, возможно, спа-
сти чью-то жизнь, — сказал 
генеральный директор ком-
пании Андрей Пушин.
На курсе учат, как помогать 
пострадавшим с серьезными 
ранами и кровотечениями, 

травмами и переломами, при 
остановке кровообращения, 
ожогах и обморожениях, от-
равлениях. Ежегодно в таком 
центре смогут обучать около 
500 человек. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 13:35 Москвичка Мария Пушкина довольна видом из окна своей будущей квартиры 
в новостройке на Бауманской улице

11 марта 10:09 Студентка РУДН Таисия Мартынова, сотрудница дирекции маркетинга ОЭЗ 
Елизавета Красильникова, специалист по оказанию медпомощи Диего Каргин (слева направо) 
открыли центр обучения в «Технополисе «Москва»

Рестораторам разрешили начать 
монтаж летних веранд 
Со вчерашнего дня кафе 
и рестораны Москвы могут 
начать готовиться к откры-
тию летних веранд. 

Сезон летних веранд стартует 
1 апреля. За полмесяца до это-
го заведения общепита могут 
приступить к мон-
тажу и обустрой-
ству территории.
Как рассказал пер-
вый замруководи-
теля аппарата мэ-
ра и правительства 
Москвы, министр 
столичного прави-
тельства, глава Де-
партамента торговли и услуг 
города Алексей Немерюк, 
(на фото) в настоящее время 
в схему размещения включе-
но более 3,3 тысячи летних 
кафе.
— Предприниматель может 
внести заявку на включение 
летнего кафе в схему в любое 

удобное время, не дожидаясь 
начала сезона, — пояснил 
он. — С конца прошлого года 
эта услуга переведена в элек-
тронный вид.
Предпринимателям также 
предоставлена возможность 
сохранения конструкций се-

зонных кафе. Это 
положение было 
введено по итогам 
обращений бизнес-
сообщества, так 
как конструкции 
затратно демонти-
ровать и хранить. 
— На сегодня в го-
роде 27 предприя-

тий получили право сохра-
нить конструкции летних 
веранд, — сказал Алексей Не-
мерюк.
Также рестораторы могут 
устанавливать веранды по ин-
дивидуальному проекту.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

реновация

ГЕННАДИЙ ДЕГТЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ОЭЗ ТЕХНОПОЛИС МОСКВА
Резидент технополиса ведет 
просветительскую работу 
и имеет большой опыт в орга-
низации семинаров по оказа-
нию первой помощи. Первыми 
слушателями стали сотрудни-
ки управляющей компании 
особой экономической зоны. 
Они прошли ускоренную про-
грамму и овладели базовыми 
навыками первой помощи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Турецкие партнеры остаются 
верны столичному рынку
Объем инвестиций из Турции 
в экономику Москвы увели-
чился почти в четыре раза. 
Подробности сотрудничества 
рассказали вчера в экономи-
ческом блоке мэрии.

Турецкий бизнес является 
важным партнером Москвы. 
Это подтверждается цифра-
ми: накопленный объем ин-
вестиций из этой страны на 
октябрь прошлого года соста-
вил 1,4 миллиарда долларов. 
За пять лет он увеличился 
в 3,8 раза.
Так, в городе работают компа-
нии, занимающиеся строи-
тельством и инвестициями 
в недвижимость. Руководи-
тель столичного Департамен-

та инвестиционной и про-
мышленной политики Алек-
сандр Прохоров отметил, что 
Москва традиционно поддер-
живает тесные деловые кон-
такты с инвестиционным со-
обществом других государств. 
— Для поддержки промпред-
приятий город предоставляет 
инвесторам льготы по налогу 
на прибыль, имущество, зем-
лю, а также по арендной плате 
за участки. Производители 
могут также воспользоваться 
правом на налоговый вычет, 
то есть уменьшить региональ-
ную часть налога на прибыль 
за счет инвестиций, — сказал 
Прохоров. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Московский инноваци-
онный кластер за четыре 
года своего существова-
ния объединил на своей 
интернет-платформе 
33 237 предпринимате-
лей и разработчиков 
со всей России. На базе 
МИК создано 12 меж-
отраслевых кластеров. 
Помимо этого, благода-
ря платформе удалось 
реализовать 1085 про-
ектов, по большей части 
направленных на раз-
витие технологиче-
ской промышленности 
в стране. 
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ОЛЕСЯ ВИХРИСТЮК
ПРОРЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ПСИХОЛОГО
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПО ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ И СОЦИАЛЬНО
ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЕ

XII День донора в нашем пси-
холого-педагогическом уни-
верситете — это двухдневная 
акция, которая продолжается 
и сегодня. Только за вчераш-
ний день пришли сдать кровь 
более 30 студентов. Это очень 
важное мероприятие, так как 
мы стараемся воспитать у бу-
дущих педагогов чувство со-
страдания. Также для психо-
логов необходимо чувство со-
причастности. Многие начина-
ют сдавать кровь на таких 
акциях и потом ходят в Центр 
крови. Есть уже и выпускники, 
которые стали почетными до-
норами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студенты делятся кровью, спасая жизнь 
онкологическим больным
Вчера в Московском государ-
ственном психолого-педаго-
гическом университете стар-
товал XII День донора.

Выездная бригада Центра 
крови имени О. К. Гаврилова 
приехала в учебный универ-
ситетский корпус на Шелепи-
хинской набережной. 
— С МГППУ у нас налажены 
дружеские связи уже несколь-
ко лет, и мы обычно проводим 
выездные донорские акции 
два раза в год, — рассказывает 
врач-трансфузиолог Центра 
крови Наталья Ершова. — По-
мимо этого, студенты нередко 
приезжают к нам в центр и то-
же сдают кровь. 
Ровно в девять часов пункт 
сдачи, развернутый в  предва-
рительно продезинфициро-
ванном спортивном зале, рас-
пахивает двери для первых 
доноров. Сначала ребята за-
полняют анкету. Информация 
стандартна: ФИО, возраст, 
перенесенные болезни и трав-
мы, наличие прививок, аллер-
гии. В некоторых случаях 
стать донором не получится. 
— После вакцинации от 
COVID-19 нельзя делиться 
кровью в течение месяца. Точ-
но так же являются противо-
показанием к донорству при-
вивки против краснухи, чумы, 
туберкулеза, оспы, — поясня-
ет Наталья Михайловна. — Ес-
ли вы следите за фигурой, не 
худейте сверх меры: тем, у ко-
го вес менее 50 килограммов, 
в праве сдавать кровь тоже 
будет отказано. Не зря такое 
телосложение в старинные го-
ды называли «худосочным», 
при нем донорство опасно для 
здоровья. Сегодня уже был 
один отвод по такой причине.
Если со здоровьем все в поряд-
ке, каждый донор может сдать 
450 миллилитров цельной 
крови. Это уже потом врачи 
в своей лаборатории разделят 

ее на плазму и эритроцитар-
ную массу, приготовят на жи-
вой основе бесценные экс-
тракты и сыворотки. А сдав-
ших кровь студентов обяза-
тельно пригласят за чайный 
стол. Крепкий чай с сахаром 
восстановит в организме ба-
ланс жидкостей, подпитает 
глюкозой мозг, подстегнет ге-
мопоэз — создание молодых 
кровяных клеток костным 
мозгом. В целом донором 
быть даже полезно: вместо 
изъятой быстро образуется 
новая кровь, и организм само-
оздоравливается.
— Я уже во второй раз уча-
ствую в акции, — рассказыва-
ет студентка второго курса 
факультета экстремальной 
психологии Полина Харочки-
на. — Первый раз — в октя-
бре 2020 года, когда я еще 
училась на первом курсе. Тог-
да началась пандемия, и он-

кологическим больным нуж-
на была кровь. 
Подруга Полины Маша По-
лушкина — первокурсница 
и в акции участвует впервые, 
узнав о ней на сайте универ-
ситета. 
— Я знаю нескольких человек, 
которые регулярно участвуют 
в акциях, они меня заверили, 
что это совсем не страшно, — 
раскрывает секрет Маша.
Тезка Маши, старшекурсница 
Мария Синицына — донор 
опытный, кровь сдает уже 
в восьмой раз.
— У наших доноров есть та-
лисман — плюшевая лама по 
имени Кели, — рассказыва-
ет Мария. — Это имя проис-
ходит от положительного 
Kell-фактора донора, дающе-
го крови путевку в жизнь 
в организме больного. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Безвестным 
героям вернут 
имена
В столице заработал филиал 
народного проекта «Установ-
ление судеб солдат Великой 
Отечественной войны».

Война закончилась давно, но 
судьбы более чем 4,7 миллио-
на ее участников до сих пор 
неизвестны. Цель народного 
проекта, родившегося во вре-
мя подготовки парада «Бес-
смертного полка»,  — помочь 
москвичам найти информа-
цию о родственниках, пропав-
ших без вести на фронте. 
В прошлом году поисковика-
ми были установлены имена 
более четырех тысяч солдат, 
похороненных в братских мо-
гилах под Берлином и Веной. 
В их числе  — 540 освободите-
лей австрийской столицы 
и 3584 воина, добивавших на-
цизм в Германии. На могиль-
ных плитах герои числились 
как «неизвестные солдаты». 
—Установление личности дав-
но погибшего военнослужа-
щего возможно тремя спосо-
бами: поиск информации 
в Центральном архиве Мини-
стерства обороны. Поиск 
в иностранных музеях и архи-
вах немецких документов из 
«шталагов» — лагерей воен-
нопленных. Пропавший без 
вести ведь мог и в плен уго-
дить. И, наконец, прямые рас-
копки на местах боев и брат-
ских могил и эксгумация 
останков в надежде, что пав-
ший герой был похоронен со 
своими документами — с крас-
ноармейской книжкой, со 
«смертным медальоном», — 
сказал Андрей Козуб, ветеран 
поискового движения и  член 
объединения «Тризна». — 
Способы опознания надо не-
пременно сочетать, так как 
информация, не сохранившая-
ся в одном месте, может быть 
доступна в другом. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Задержаны украинские наркоторговцы с крупной 
партией «зелья». Им грозят пожизненные сроки

Проверить здоровье сердца теперь можно 
с помощью удобного кардиокресла

Столичные полицейские со-
вместно с коллегами из Мос-
ковской области вычислили 
и задержали целую преступ-
ную группу, занимавшуюся 
производством и торговлей 
наркотиками.

По словам официального 
представителя МВД России 
Ирины Волк, подпольные ла-
боратории, где изготавливали 
запрещенные вещества, нахо-
дились в частных домах Под-
московья. Товар злоумышлен-
ники продавали через скры-
тую группу веб-сайтов «Дарк-
нет», лишь иногда прибегая 
к традиционным способам 
передачи товара с курьерами 
или «закладкам» в условлен-
ных потайных местах. 

Официальный представитель 
МВД рассказала, что ранее по-
лиция пресекла деятельность 
еще одной лаборатории в Сол-
нечногорске. Там была найде-
на и изъята крупная партия 
готового смертоносного това-
ра. Еще одно подпольное про-
изводство полицейские лик-
видировали в Красногорске.
В совершении преступлений 
подозреваются житель Ниже-
городской области и трое 
граждан Украины.
— Наркодельцы работали 
в России вахтовым методом, 
некоторые участники группы 
к моменту задержания успе-
ли уехать домой. Однако 
в 2022 году все они снова 
прибыли в Россию для созда-
ния новых лабораторий, — 
сообщила Ирина Волк.
В начале марта специалисты 
задержали двух украинцев, 

у которых нашли 2,5 кило-
грамма наркотиков. А у пред-
полагаемого наркокурьера, 
жителя Липецкой области, 
нашли запрещенное веще-
ство весом 450 граммов. 
— Злоумышленников будут су-
дить по статье 228.1 Уголовно-
го кодекса Российской Федера-
ции. Если учитывать, что пре-
ступления были совершены 
организованной группой 
и в крупном размере, то нару-
шителям грозит срок от 15 до 
20 лет и даже до пожизненного 
заключения, — рассказала ад-
вокат по гражданским и уго-
ловным делам Сталина Гуре-
вич. — Граждан Украины бу-
дут судить в России — по месту 
совершения правонаруше-
ния  — и, естественно, по рос-
сийскому закону. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

В московских поликлиниках 
появились специальные кар-
диокресла для проверки 
здоровья сердца. Об этом 
вчера сообщила заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова. 

Такие кресла установлены 
в 11 поликлиниках и 25 цен-
трах государственных услуг 
«Мои документы». 
— Мы продолжаем создавать 
для москвичей все возможно-
сти для ранней диагностики 
заболеваний и запускаем пи-
лотный проект по кардиомо-
ниторингу. Любой желающий 
сможет за одну минуту прове-
рить сердце на специальных 
кардиокреслах, дополнитель-
ная запись и посещение врача 
для этого не требуются, — рас-
сказала Анастасия Ракова.

По ее словам, подобный скри-
нинг позволяет выявлять от-
клонения, в частности фи-
брилляцию предсердий. 
— Важно, что такие кардио-
кресла не заменяют прием 
кардиолога, но помогают бы-
стро оценить фактическое 
состояние перед визитом. 
Они также позволяют прой-
ти диагностику сердца тем, 
кто приходит в поликлинику 
к другим специалистам и мо-
жет не подозревать о кардио-
логических проблемах, — до-
бавила она.
Чтобы провести кардиомони-
торинг, нужно на экране крес-
ла ввести номер полиса ОМС 
и следовать простой инструк-
ции. После измерения, при 
обнаружении каких-либо от-
клонений, пациенту прихо-
дит СМС с рекомендацией за-
писаться к врачу. 

В столичном Департаменте 
здравоохранения уточнили, 
что данные с результатами 
ЭКГ сохраняются в электрон-
ной медицинской карте и до-
ступны пациентам на портале 
mos.ru и в мобильном прило-
жении «ЕМИАС.ИНФО». В ве-
домстве также напомнили, 
что получить доступ к своей 
медкарте и карте своего ре-
бенка можно на портале mos.
ru через учетную запись. Это 
могут сделать пользователи 
старше 15 лет, у которых есть 
полис обязательного медстра-
хования. Если заявка посту-
пит от москвича со стандарт-
ной учетной записью, доступ 
предоставят в течение пяти 
рабочих дней, при наличии 
полной учетной записи — 
в день подачи заявки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

По условиям программы путе-
шественникам, которые купи-
ли туры с 15 марта по 30 апреля 
и оплатили их российской кар-
той «Мир», вернется 20 про-
центов от стоимости поезд-
ки. Средства приходят в те-
чение пяти дней. Кешбэк 
распространяется только на 
партнеров программы. В нее 
входит 24 направления: Сева-

стополь, Казань, Нижний Нов-
город, Дагестан, Алтай, Санкт-
Петербург, Крым и мно гие 
другие. 
Директор московской тур-
фирмы Ирина Филиппова 
считает, что кешбэк дает от-
личную возможность изучить 
родную страну.
— Многие наши соотече-
ственники бывали в Турции 
и Египте, но не видели красот 
Алтайского края, Байкала, 
Камчатки, Урала, Хакасии. 
А все это непременно нужно 
изучить! Авиаперелет в эти 
регионы не из дешевых, но 
благодаря программе кешбэ-
ка можно сэкономить на пу-
тевке, в которую включено 
проживание, завтраки, транс-
фер, экскурсии, — говорит 
Ирина Филиппова.
Туристический консультант 
Светлана Семина утвержда-
ет: для того чтобы хорошо от-
дохнуть, не обязательно ехать 
на море.

— Отправьтесь весной на 
Красную Поляну — цены в это 
время года там в два раза ни-
же, чем на побережье. Многие 
отели в горах весной уже раз-
мещают бассейны с подогре-
вом, начинают оборудовать 
собственные СПА-центры, — 
говорит Светлана Семина.
Она порекомендовала обра-
тить внимание на речные кру-
изы. В программе кешбэка 
участвуют фирмы, которые 
предлагают такой отдых.
— В теплое время года на те-
плоходах организовывают 
круизы с участием звезд теа-
тра и кино, а для детей прово-
дят игры, — говорит Семина.
В стоимость такого круиза 
включены проживание, трех-
разовое питание и развлече-
ния. Каюты похожи на номера 
в хорошем отеле: в каждой 
есть ванная комната, холо-
дильник, телевизор и конди-
ционер. На борту работают 
рестораны.

Несмотря на сложную эконо-
мическую ситуацию, менед-
жер платформы для онлайн-
продаж путевок и брониро-
вания отелей Анна Шамова 
рассказала, что спрос на пу-
тешествия не снизился.
— Программа кешбэка стар-
товала в полночь, а уже 
к 09:00 россияне сделали бо-
лее 10 миллионов броней. Из-
менилась только глубина бро-
нирования. Люди сейчас пла-
нируют путешествие на бли-
жайшее время, например 
чтобы поехать уже через пару 
дней, — говорит Шамова. 
Турфирмы подстраиваются 
и под бюджет путешественни-
ков. Так что каждый турист 
сможет найти для себя путев-
ку по карману. 
— Мы предлагаем программы 
в трех вариантах: «Лайт», 
«Стадарт» и «Макси». Самый 
бюджетный вариант  «Лайт» 
включает в себя одну обзор-
ную экскурсию. А вариант 

«Макси» дает возможность 
наиболее полного знакомства 
с регионом, — рассказала со-
трудник пресс-службы круп-
ного туроператора Татьяна 
Коршунова.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Посещать курорты внутри 
страны стало выгоднее 

Вчера 14:28 Менеджер программы для онлайн-бронирования путевок и отелей Анна Шамова приняла участие в туристической выставке, которая проходит в столице. 
Девушка рассказала, что несмотря на непростую внешнеполитическую и экономическую ситуацию, спрос на путешествия внутри страны по-прежнему очень высок

туризм 

Вчера стартовал 
новый этап 
программы ту-
ристического 
кешбэка. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала 
об условиях.

Большинство людей 
адаптировалось к пандемии

Вчера директор по работе 
с органами государственной 
власти ВЦИОМ Кирилл Ро-
дин (на фото) презентовал 
социологические данные 
о том, как российское обще-
ство адаптировалось к пан-
демии коронавируса.

По словам эксперта, социоло-
ги проводили ежедневные 
опросы россиян двумя спосо-
бами — по телефону и онлайн. 
В них участвовали люди стар-
ше 18 лет.
— Как известно, человек при-
выкает ко всему. Привыкли 
мы и к коронавирусу. Сейчас 
в Москве потихоньку отменя-
ют антиковидные меры: обя-
зательный масочный режим, 
QR-коды. И весеннее настрое-
ние возвращается в город, — 
рассказал Кирилл Родин. 
Он добавил, что, несмотря на 
то что COVID-19 отступает, 
в столице до сих пор остаются 
люди, которые боятся зара-

зиться сами и передать ин-
фекцию своим близким. Со-
гласно исследованию, таких 
людей 41 процент.
— Сейчас этот показатель ни-
же, чем когда-либо, — уточнил 
Кирилл Родин. — Пик страха 
пришелся, конечно, на весну 
2020 года. Это было время па-
ники, когда с прилавков нача-
ла исчезать гречка, туалетная 
бумага, подсолнечное масло. 
Тогда начали распространять-
ся смертельные случаи, при-
чем не в далеких новостях, 
а в близких контактных груп-
пах. Общество действительно 
было не готово к такому вызо-

ву. Но после этого показатель 
стал постепенно снижаться 
с 81 процента.
Еще социологи задавали во-
прос, касающийся достаточ-
ности мер для предотвраще-
ния дальнейшего распростра-
нения коронавируса в России. 
По нашим данным, 60 про-
центов россиян считают меры 
достаточными.
— Еще мы спросили у респон-
дентов, адаптировались они 
к пандемии или нет. 61 про-
цент россиян ответили да, — 
добавил Кирилл Родин. — Да, 
большинство россиян сказа-
ли, что COVID-19 внес нега-
тивные изменения в их жизнь, 
но тем не менее 48 процентов 
опрошенных признались, что 
у пандемии были и некоторые 
плюсы. Например, москвичи 
стали чаще проводить время 
с семьей, появилось время за-
ниматься творчеством. И од-
ним из главных позитивных 
изменений россияне назвали 
удаленную работу.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru 

МИХАИЛ ДАНИЛОВ 
МЕДИЦИНСКИЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ ОЗДОРОВИТЕЛЬНОГО 
ТУРИЗМА И КОРПОРАТИВНОГО 
ЗДОРОВЬЯ

Рекомендую обратить внима-
ние на партнеров программы 
кешбэка, которые предлагают 
оздоровительный отдых. Вес-
на — благоприятное время 
для посещения санаториев. 
В отличие от летнего сезона, 
здравницы в это время года 
заполнены на 70–80 процен-
тов. Можно проходить проце-
дуры, наслаждаться отдыхом 
без толпы туристов вокруг. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Высокие технологии поддержат 
рублем и льготами
В ближайшее время Мини-
стерство цифрового разви-
тия законодательно закре-
пит меры поддержки отече-
ственной IТ-отрасли в усло-
виях жестких санкционных 
ограничений. 

Указ о такой поддержке был 
подготовлен молниеносно — 
в течение одних суток — 
и подписан буквально на сле-
дующий день. Согласно ин-
формации министерства под-
законные акты уже находятся 
в разработке и, возможно, уже 
будут приняты правитель-
ством на следующей неделе.
— Указ президента предпола-
гает существенное расшире-
ние уже имеющихся льгот, — 
сообщил заместитель мини-
стра цифрового развития 
Максим Паршин. — Уже дей-
ствуют пониженные страхо-
вые взносы, теперь и налог на 
прибыль будет понижен до 
нуля на целых три года. Кроме 
этого, будет расширен круг 
тех компаний, кто может пре-
тендовать на льготы. 
Цифровые компании сейчас 
активно обращаются в мини-
стерство за мерами поддерж-

ки. Уже поступило более тыся-
чи просьб о дополнительных 
мерах поддержки. 
— Мы готовы расширять спи-
сок компаний, которые пре-
тендуют на льготы. Возмож-
но, среди них появятся инди-
видуальные предпринимате-
ли, работающие в IT-отрасли. 
Этим компаниям будут пре-
доставлены льготные креди-
ты под 3 процента на теку-
щую деятельность, сотрудни-
кам будет выделяться льгот-
ная ипотека под 5 процентов 
годовых, — сказал Максим 
Паршин. 
По его словам, Россия в IT-
отрасли чувствует себя уве-
ренно, продукты наших ком-
паний присутствовали на 
рынке и успешно работали 
и тогда, когда конкурирова-
ли с иностранными образца-
ми. А в нынешней ситуации 
отечественные технологии 
будут развиваться быстрее. 
Выйдут отечественные про-
граммные продукты и на ми-
ровой рынок, прежде всего 
в страны Востока. Друже-
ственные державы понима-
ют, что Россия — один из ли-
деров IT-технологий и может 

надежно сопровождать свой 
продукт.
Руководитель правления ассо-
циации «Отечественный софт» 
Наталья Касперская сообщи-
ла, что они на своем сайте соз-
дали для таких компаний спе-
циальный раздел, в котором 
есть информация о взаимоза-
меняемости российских и за-
граничных программ. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

АЛЕКСАНДР ПАВЛОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
РОССИЙСКОГО ФОНДА РАЗВИТИЯ 
ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

Сейчас мы ведем с предпри-
нимателями разъяснитель-
ную работу. Сделали «горя-
чую линию» для компаний, 
работающих в IТ-отрасли. 
Компания или индивидуаль-
ный предприниматель могут 
позвонить по телефону: 
8 (495)-134-40-13 с любым во-
просом. Звонить можно каж-
дый день с 8:00 до 22:00. Име-
ется у нас и телеграм-канал, 
на который тоже можно обра-
щаться с вопросами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело

Вчера 10:59 Второкурсница психолого-педагогического университета Полина Харочкина 
поучаствовала в донорской акции, которая проходила в ее родном вузе
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Сделаем сами не хуже 
зарубежных коллег

Одна из актуальных тенден-
ций в Москве — строитель-
ство умных домов. Но для это-
го раньше использовались 
иностранные системы и мате-
риалы. В столичной компа-
нии Solartek частично решили 
эту проблему. Там разработа-
ли инновационные солнеч-
ные батареи.
— Преимущество нашего 
продукта перед зарубежными 
аналогами состоит в том, что 
наши панели не только отлич-
ный источник энергии, но 
и прекрасная защита от непо-
годы, — говорит директор 
компании Дмитрий Яков-
лев. — Традиционная солнеч-
ная панель жесткая, сделана 
из стекла. Один ее квадрат-
ный метр весит около 10–
15 килограммов, а ее толщи-
на — 20–35 миллиметров. 
Наша панель — 2 миллиметра 
толщиной, а весит квадрат-
ный метр всего 3 килограм-
ма. Кроме того, при ее произ-
водстве не требуется топли-
во, следовательно, мы не вре-
дим окружающей среде. Еще 
один вопрос, который беспо-
коит россиян, — уход или со-
кращение поставок смартфо-
нов. Но отечественные разра-
ботчики уже создали аналог 
товарам иностранного произ-
водства. Например, смарт-
фон от «Ростеха» AYYA T1. Он 
работает на системе Android, 
имеет модуль NFC (техноло-
гия беспроводной передачи 
данных для оплаты поку-
пок. — «ВМ») и другие полез-
ные функции. 
В AYYA T1 установлен процес-
сор, как в китайских устрой-
ствах среднего класса. Значит, 
гаджет справится с привыч-

ной нагрузкой. А его цена — 
от 18 до 25 тысяч рублей. 
— Сейчас, когда многие ино-
странные компании уходят 
с российского рынка, пер-
спектив для развития отече-
ственных технологий стало 

еще больше. Пропадает кон-
куренция с Западом, — гово-
рит кандидат технических 
наук Александр Шарамок. — 
Но на первых порах не стоит 
ожидать блестящего качества 
товаров, только вполне при-
емлемого. Раньше было невы-
годно запускать собственное 
производство из-за дорогих 
кредитов, высоких налогов. 

Теперь правительство идет 
навстречу российским разра-
ботчикам. 
Помимо AYYA T1 в России есть 
и смартфон MIG C55. Он на-
дежно защищен от прослушек 
и утечки информации, от 

пыли и влаги, 
устойчив к высо-
ким и низким тем-
пературам, паде-
нию с высоты. Эти 
смартфоны есть 
в свободной прода-
же. MIG C55 поль-
зуются сотрудни-
ки РЖД. А те, кто 
трудится на Почте 
России, использу-
ют другой отече-
ственный смарт-
фон TaigaPhone.

Еще Россия развивается в сфе-
ре IT-технологий. 
— У нас есть свой браузер «Ян-
декс». Пожалуй, таким дости-
жением могут похвастаться 
всего 2–3 страны! Еще у нас 
есть качественные антивиру-
сы. «Касперский», напри-
мер, — добавил Шарамок.
Еще одно российское достиже-
ние, которое позволит пере-

жить санкции в сфере IT-тех-
нологий, — отечественная 
операционная система «Авро-
ра». Она может заменить при-
вычные нам Android и IOS. 
В целом Минцифры насчиты-
вает порядка 13 тысяч отече-
ственных программных про-
дуктов. Это операционные си-
стемы ROSA Linux, Astra Linux, 
«Альта», «РЕД ОС», офисные 
программы — «Мой офис», 
«Р7-Офис», системы управле-
ния базами данных — Postgres 
Pro, «РЕЛЭКС», «РЕД База».
— Развивать собственное про-
изводство нужно. И стоит сде-
лать на него упор, — говорит 
советник ректора по науке 
«Сколково» Григорий Каба-
тянский. — У нас и компьюте-
ры выпускают, правда, пока 
в ограниченном количестве. 
Первый ноутбук, полностью 
произведенный в России, — 
Aquarius Cmp NS 565. Он поя-
вился еще в 2018 году. 
Правительство РФ устанавли-
вает приоритеты отечествен-
ного IT-обо рудования перед 
импортным в госзакупках. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

11 марта 2022 года 15:19 Генеральный директор столичной технологической компании Дмитрий Яковлев показывает 
инновационные солнечные батареи для крыш домов, которые произвели на его предприятии

После введения 
санкций Россия 
взяла курс 
на импортоза-
мещение. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала 
о товарах, кото-
рые отечествен-
ные производи-
тели смогут бы-
стро заменить.

Сберечь накопления 
и стать присяжным 
Специальная военная 
операция сказалась 
на экономической 
ситуации в России. 
Как простым гражданам 
не попасть под этот 
«каток» и сохранить 
свои сбережения?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ
ЭКСПЕРТ В СФЕРЕ ФИНАНСОВ 
И БАНКОВСКОГО ДЕЛА МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОПОРА РОССИИ 

Сейчас экономическая ситуа-
ция меняется очень стреми-
тельно. В таких условиях са-
мое главное — думать своей 
головой. Нужно анализиро-
вать новые данные и не подда-
ваться всеобщей истерике. 
Если у вас на руках крупная 
сумма наличными, я бы посо-
ветовал на данный момент 
разложить ее по накопитель-
ным счетам в нескольких бан-
ках. Если вдруг один из них 
обанкротится, то вы потеряе-
те лишь небольшую часть сбе-
режений, а не все 
сразу. Если у вас на 
руках есть долла-
ры, я бы пореко-
мендовал держать 
их при себе, дома 
в сейфе, а не на 
банковских счетах, 
чтобы избежать 
конвертации. Что 
касается валюты, 
цифрового золота, 
криптовалюты — сейчас 
очень рискованно. Крайне не 
рекомендую смотреть в эту 
сторону, особенно если вы не 
разбираетесь в этом вопросе. 
Еще одна рекомендация — 
вкладывать деньги в золото. 
Я считаю, что оно не обесце-
нится. В кризисные времена 
стоимость металлов обычно 
начинает расти. Так что золо-
то — это, пожалуй, один из са-
мых надежных способов со-
хранить сейчас свои сбереже-
ния. Самый оптимальный ва-
риант — открыть безличный 
металлический счет в отече-
ственном банке. 

В столичные парки 
вернулись зимовавшие 
на юге птицы. Чем их 
кормить?
ВАДИМ МИШИН
ДИРЕКТОР СТОЛИЧНОГО 
РЕАБИЛИТАЦИОННОГО ЦЕНТРА 
И ПРИЮТА ДЛЯ ПТИЦ 

Птицы бывают разными. Есть 
водоплавающие, есть лесные 
зерноядные, есть насекомояд-
ные. Соответственно, у пред-
ставителей каждого вида пер-
натых свой рацион. В принци-
пе, птиц можно кормить зер-
новыми смесями, несоленым 
салом, геркулесом, промы-
тым вымоченным пшеном. 
Семечки и арахис — один из 
главных деликатесов для 
птиц. Водоплавающие не от-
кажутся от белого хлеба, но 
его стоит давать только в не-
больших количествах. Если 
хлеб будет основным рацио-
ном пернатых, то велика ве-
роятность развития у них 
ожирения. Из-за этого птицы 
могут умереть. Также водо-
плавающим можно давать по-
резанные овощи, прежде все-
го капусту и морковь. А еще 
можно угощать их сухим кор-
мом для собак и кошек. Дело 
в том, что такие корма содер-
жат комбикорм с необходи-
мыми белками, жирами, угле-
водами и протеинами. Пере-
летных птиц прикармливать 
не стоит. Они самостоятельно 
найдут себе пропитание, 
устроят гнездо и сориентиру-
ются в городе. Если человек 
начнет им помогать, это мо-
жет все только испортить. 

Иначе получится как в извест-
ной всем поговорке: «Хотел 
как лучше, а получилось как 
всегда». 

Федеральная 
антимонопольная 
служба установила 
новый порядок закупок 
при организации 
питания для детей. 
Повысят ли цены 
на детское питание?

ВАЛЕНТИН КАТАСОНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РУССКОГО 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА 
ИМЕНИ С. Ф. ШАРАПОВА 

Нововведение ФАС, конечно, 
вызовет повышение цен на 
школьное питание, но в дан-
ном случае этот момент стоит 
расценивать положительно, 
ведь речь идет о соотношении 
цены и качества продуктов. 
Раньше главным критерием 
в поставках школьного пита-
ния была цена. Таким обра-
зом, порой мы наблюдали слу-

чаи, когда ради 
экономии детей, 
бывало, кормили 
пальмовым мас-
лом и прочими 
продуктами до-
вольно сомнитель-
ного качества. 
А иногда и продук-
тами, которые пря-
мо противопоказа-
ны растущему ор-

ганизму. Теперь главным кри-
терием становится именно 
качество. И, конечно, более 
качественные продукты будут 
стоить дороже. Но дороже 
здоровья детей нет ничего. 
Так что уж лучше потратиться 
на приличное питание. Вы-
бор, полагаю, очевиден. 
К тому же сейчас мы сталкива-
емся с ситуациями, когда ро-
дители сознательно отказыва-
ются от питания детей в шко-
лах именно из-за того, что там 
предлагают недостаточно ка-
чественные продукты. Зато, 
по данным разных опросов, 
большинство мам и пап гото-
вы доплачивать за по-
настоящему вкусную и полез-
ную еду.

Владимир Путин 
подписал закон 
о выплатах 
вознаграждений 
присяжным 
заседателям. Сколько 
можно будет получить 
и кого берут 
в присяжные?

СЕРГЕЙ ПАШИН
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЮРИСТ РОССИИ 

Сам порядок выплат присяж-
ным пока не изменился. Пре-
зидент утвердил лишь переда-
чу полномочий по определе-
нию выплат правительству 
России. Размер же компенса-
ционных выплат присяжным 
пока остается прежним — по-
ловина оклада федерального 
судьи. Притом оплату получа-
ют все присяжные, даже не 
выбранные на конкретный 
процесс, а всего лишь уча-
ствовавшие в отборе. Эти 
люди получают деньги за 
один день работы. В присяж-
ные по закону может попасть 
любой гражданин России, до-
стигший 25-летнего возраста, 
не судимый, не состоящий на 
учете в психиатрическом или 
наркологическом диспансере 
и внесенный в списки для от-
бора. Присяжных назначают 
методом случайной выборки. 
Причем отбираются люди как 
для основного, так и для за-
пасного списка заседателей. 
Назначение действует четыре 
года. 

Полки магазинов будут наполнены продуктами
Первый заместитель мини-
стра сельского хозяйства 
Ольга Лут сообщила, что 
в России достаточно хлеба 
и дефицит продуктов этой 
категории не прогнозирует-
ся. Корреспондент «ВМ» уз-
нала, стоит ли ожидать ис-
чезновения некоторых дру-
гих товаров в продоволь-
ственных магазинах. 

По словам Ольги Лут, с 2014 го-
да в России активно развива-
лись сельское хозяйство и пи-
щевая промышленность. Из-за 
этого стране удалось снизить 
импорт мяса на 70 процентов, 
а молочных продуктов — на 
25 процентов. 
Исполнительный директор Ас-
социации производственных 
и торговых предприятий рыб-
ного рынка Александр Фомин 
считает, что по поводу рыбы 
и морепродуктов потребите-
лям тоже беспокоиться не сто-
ит. Россия сейчас не сильно за-
висит от импорта. 
— Морской урожай, или, как 
говорят специалисты, «вы-
лов», составляет пять миллио-
нов тонн в год. Этого достаточ-
но, чтобы обеспечить внутрен-
ний рынок. Особенно если 

принять ограничение экспор-
та. А импорт сократился за по-
следние годы и сейчас состав-
ляет всего около 600 тонн. Из-
за рубежа везем только то, 
чего мало или нет в России: 
некоторые виды сельдевых, 
скумбрий и тунца, креветки, 
кальмары, лангуст... — гово-
рит Александр Фомин.
По словам эксперта, един-
ственное, что может оказать-
ся в дефиците — те сорта крас-
ной рыбы, что поставляются 
с Фарерских островов. Но это 
продукция премиум-сегмен-
та, и большая часть потреби-
телей просто не заметит 
уменьшения ассортимента.
— Еще один дорогой про-
дукт — красная икра — вооб-
ще не зависит от импорта. 
Страны, которые могли бы ее 
поставлять, с 2014 года в Рос-
сию ее не ввозят, поэтому на 
рынок не влияют. А икры оте-
чественного производства 
хватает, — говорит Фомин. 
Предложение на рыбном рын-
ке зависит от летнего вылова. 
— По прогнозам, в этом году 
вылов может быть меньше, 
чем в прошлом. Но предсказа-
ния не всегда оправдывают-
ся, — надеется Фомин. 

Текущие санкции не повлия-
ют и на количество овощей 
и фруктов в магазинах, счита-
ет директор Национального 
союза производителей плодов 
и овощей Михаил Глушков.
— Европа с 2014 года и так не 
поставляла в Россию эту кате-
горию товаров. Так что новые 
санкции нашу отрасль точно 
не тронут. Основные государ-
ства-импортеры для нас — это 
Турция, Египет, Израиль, Ки-
тай, — говорит Глушков.
Весной ожидается рост цен на 
овощи и фрукты. 
— Это сезонное явление, оно 
возникает всегда, когда у про-
изводителей заканчиваются 
запасы и вырастает доля им-
порта. Влияет и девальвация 
рубля. Но это все временные 
процессы, — уверен эксперт.
По данным Национальной 
мясной ассоциации, дефици-
та мяса на прилавках тоже не 
будет. В стране достаточно 
внутренних ресурсов. Напри-
мер, в 2021 году в РФ было 
произведено 4300 тонн мяса 
птицы — самого популярного 
белкового продукта на столе 
россиян. А мяса всех видов 
в сумме было произведено 
11,2 тысячи тонн. 

Чтобы дефицита продуктов 
не возникало, необходимые 
меры принимают и торговые 
сети, сообщил «ВМ» председа-
тель президиума Ассоциации 
компаний розничной торгов-
ли Игорь Караваев.
— В ряде регионов в послед-
нее время фиксировалась 
ажиотажная скупка товаров 
первой необходимости, в том 
числе с целью последующей 
перепродажи. В результате 
происходило «вымывание» 
товара с полок и создавалось 
ложное ощущение дефицита, 
которое, в свою очередь, по-
догревало эмоциональный 
спрос, — говорит Караваев. 
Чтобы этого избежать, неко-
торые крупные торговые сети 
ограничили продажу соци-
ально значимых товаров 
в одни руки. 
— Это поможет исключить 
спекуляцию, — считает Игорь 
Караваев.
По мнению эксперта, сейчас 
в торговых сетях имеется до-
статочный объем продоволь-
ственных запасов, которые 
позволяют удовлетворить по-
требительский спрос. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

ЛЕВ АНДРЕЕВ
ЧЛЕН СОВЕТА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ 
В НАПРАВЛЕНИИ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО 
И ИННОВАЦИИ

Сейчас открываются возмож-
ности для импортозамещения 
многих товаров. Стимулом 
для развития отечественного 
производителя является то, 
что при размещении произ-
водств даже в дружественных 
странах компании несут логи-
стические издержки, а также 
играет роль нестабильность 
на валютных рынках. На мой 
взгляд, к действующим мерам 
поддержки можно добавить 
снижение фискальной нагруз-
ки для юридических и физиче-
ских лиц. Полученные допол-
нительные доходы скомпен-
сируют рост инфляции и неста-
бильность валютных рынков, 
так как будет повышаться по-
купательская способность. 
А еще можно упростить полу-
чение оборудования в лизинг 
для отечественных техноло-
гических производств.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отечественные 
солнечные панели 
более легкие, 
их производство 
не вредит природе

импортозамещение

прогнозы

Государственная дума приняла закон о мерах поддержки граждан и бизнеса в условиях санкций. Документ содержит комплекс социально-экономических мер 
поддержки граждан и бизнеса. Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как будет развиваться «зеленое» строительство, 
как московские специалисты обеспечат интернетом труднодоступные регионы страны и что будет с фармацевтическим рынком России.

тенденции
588 52 260 10

тысяч бюджетных мест в рос-
сийских вузах будут доступ-
ны для абитуриентов 
в 2022 году. Это на 11,5 тыся-
чи больше, чем в предыду-
щую приемную кампанию.

контракта жизненного цик-
ла на поставку медицинского 
оборудования и подвижного 
состава общественного 
транспорта заключили 
в Моск ве в 2021 году. 

миллионов рублей выделило 
правительство России 
на жилищ ные сертификаты 
для молодых ученых, заявил 
вице-премьер РФ Дмитрий 
Черны шенко.

новых инициатив войдут 
в первый пакет мер поддерж-
ки телекомотрасли в марте-апре-
ле 2022 года, сообщил 
замглавы Минцифры Дми-
трий Ким.

Подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Запасов 
лекарств 
хватит на всех 
В Министерстве здравоохра-
нения России заявили о том, 
что в нашей стране есть до-
статочный запас лекарств, 
в том числе и препаратов 
из списка жизненно необхо-
димых.

В ведомстве подчеркнули, что 
на стабильность ситуации 
с количеством препаратов 
в нашей стране повлиял «ан-
тиковидный» опыт фармацев-
тической отрасли.
— На мой взгляд, у россий-
ских специалистов очень 
большой потенциал в фарма-
цевтике, поэтому никакие 
санкции, которые сейчас ак-
тивно вводят против нашей 
страны западные «коллеги», 
нам не страшны. В России 
продолжают разрабатывать 
различные стратегии разви-
тия этой отрасли, поэтому 
граждане нашей страны абсо-
лютно точно не будут нуж-
даться в лекарственных сред-
ствах. Да, на данный момент 
в некоторых российских апте-
ках фиксируют отсутствие 
определенных противоаллер-
гических препаратов из 
Швейцарии и Голландии. Но 
в стране есть их отечествен-
ные аналоги, которые легко 
можно приобрести в любой 
аптеке, — рассказала врач-
терапевт Людмила Лапа. 
Она добавила, что сотрудни-
чество России с иностранны-
ми фармацевтическими ком-
паниями, по ее мнению, со-
хранится. 
— Я надеюсь, что наши зару-
бежные коллеги понимают 
одну простую вещь — меди-
цина не должна участвовать 
в политических разбиратель-
ствах. Это вопрос жизни и здо-
ровья людей, — заключила 
Людмила Лапа.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

коротко

Кредиты станут 
дешевле
Комитет по финансовому 
рынку Государственной 
думы России одобрил 
законопроект, касаю-
щийся снижения макси-
мальных ставок и пол-
ной стоимости кредитов 
от микрофинансовых ор-
ганизаций. Это связано 
с тем, что на фоне кризи-
са, вызванного панде-
мией коронавируса, ре-
альные располагаемые 
доходы россиян снизи-
лись на 3,5 процента 
по итогам 2020 года.
■
Изменение цен 
предскажет 
искусственный 
интеллект
Министр строительства 
и ЖКХ Ирек Файзуллин 
заявил, что в России 
планируется создать 
единую цифровую плат-
форму, которая будет 
прогнозировать измене-
ние цен на строительные 
материалы. Такая систе-
ма, по словам министра, 
позволит повысить эф-
фективность финансово-
го планирования и рас-
ходования бюджетных 
средств.
■
Москва ищет новых 
инвесторов
В столице утвердили ин-
вестиционную деклара-
цию, сообщил замести-
тель мэра Москвы по во-
просам экономической 
политики и имуществен-
но-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов. 
Новый документ регла-
ментирует обязатель-
ства Москвы в сфере ин-
вестиций. По словам 
Ефимова, исполнение 
положений нового до-
кумента привлечет в сто-
лицу новые инвестиции.

Мы продолжаем рубрику «О чем говорят?» В ней компе-
тентные эксперты будут отвечать на самые актуальные 
вопросы, которые волнуют наших читателей. Если у вас 
есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru с пометкой 
«О чем говорят».

о чем 
говорят

Рост производства 
импортозамещаю-
щих пищевых 
продуктов в России, 
%

По данным Росстата, 
с января 2021 по январь 2022

Говядина 
и телятина

Колбаса

Рыба 
мороженая

Молоко

Сливочное 
масло

Сыр

118

94

87

103

108

110
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Премьеры и хиты останутся 
на больших экранах

Это письмо — второе обраще-
ние ассоциации. Ранее было 
опубликовано заявление, где 
говорилось, что без дополни-
тельной поддержки есть «ве-
роятность ликвидации всей 
отрасли кинопоказа в стра-
не». Главная причина в том, 
что крупнейшие зарубежные 
студии объявили о приоста-
новке проката своих фильмов 
в России на неопределенный 
срок. Первой такое заявление 
сделала студия The Walt 
Disney Company, следом за 
ней — Warner Bros, Universal, 
Paramount, Sony Pictures.
— Если ситуация с бойкотом 
голливудских студий затянет-
ся, то работать на выручке 
в 20–25% от нормы мы не смо-
жем. Не сойдутся расходы 
и доходы, — рассказал «ВМ» 
член АВК Павел Поникаров-
ский. — Наша бизнес-модель 
на это не рассчитана.
Чтобы избежать такого, кино-
театрам нужна не только фи-
нансовая помощь государ-
ства, но и возможность уско-
рить выход запланированных 
отечественных премьер.
— Российское кино востребо-
вано. Зритель посещает те 
20–25% показов, в которых 
оно представлено, — делится 
Павел. — И сейчас у него есть 
хороший шанс проявить себя 
и увеличить эту долю. Наде-
емся, что продюсеры уско-
рятся и выпустят большее 
количество российских филь-

мов. Но пока у нас нет инфор-
мации, что на освободившие-
ся даты заходит российское 
кино.
Тем временем кинопрокатчи-
ки со своей стороны прораба-
тывают возможные вариан-
ты. Так, «Централ Партнер-
шип» сообщил, что пересмо-
трят график выхода новых 
фильмов. На два дня раньше 
вышел ромком «Хочу замуж» 
с Кристиной Асмус, Милошем 
Биковичем и Сергеем Гиле-
вым. С августа на начало 
апреля сдвинули старт муль-
тфильма «Мальчик-дельфин». 
И это еще не все меры.
— В настоящий момент мы де-
лаем все от нас зависящее для 
поддержки отрасли, — отве-
тила на запрос «ВМ» предста-

витель пресс-службы компа-
нии Юлия Калиновская. — 
Действительно, мы выпуска-
ем ряд фильмов в повторный 
прокат, например: «Движе-
ние вверх», «Легенда № 17», 
«Холоп», «Батя» и другие.
Повторный прокат — одно из 
первоочередных решений, 
которые приняли наши ком-
пании для поддержки отрас-
ли. В кинотеатрах в ближай-
шие месяцы можно будет уви-
деть многие культовые ленты. 
Компания «Наше кино» выпу-
стит «золотую коллекцию» 
фильмов СТВ, куда войдут 
фильмы Алексея Балабанова 
«Брат» и «Брат-2», «Кочегар», 
«Я тоже хочу» и другие. Также 
кинотеатры вновь покажут 
мультфильмы студии «Мель-

ница», среди которых шесть 
частей «Трех богатырей», 
«Иван Царевич и Серый Волк» 
и другие. Компания Capella 
Film перевыпустит на экраны 
«Еще по одной» и «Королев-
ские каникулы».
Но с повторным прокатом за-
рубежных фильмов возникли 
сложности. Так, компания 
«Иное кино» из-за решения 
правообладателей не сможет 
показать «Криминальное чти-
во». Об этом сообщил «Бюлле-
тень кинопрокатчика».
Также важным моментом 
остается прокат отечествен-
ных фильмов студиями, при-
остановившими работу в Рос-
сии. Так, члены АВК недо-
вольны тем, что Disney за-
претил дальнейший прокат 

«Последнего богатыря: По-
сланника тьмы», снятого 
с привлечением госсредств. 
Так, Sony Pictures прорабаты-
вает варианты передачи прав 
на громкую российскую лен-
ту «Ампир V», которую ждут 
в кинотеатрах 31 марта. Из 
зарубежных новинок ждем 
фантастический «Все везде 
и сразу», «Вольга» ставит пре-
мьеру на 7 апреля.
Поддержать российский ки-
нопрокат стоит и зрителям.
— Нельзя постоянно нахо-
диться под шквалом негатив-
ной информации. Нужно раз-
гружать голову, — уверен член 
АВК Павел Поникаровский. — 
Зрелища — это эмоциональ-
ная перезагрузка. Это важно 
для ментального здоровья.

Андрей Андреев в роли Максима (в детстве) и Владимир Вдовиченков в роли его отца в фильме «Батя» (2020). Он будет выпущен в повторный прокат после ухода 
западных студий с российского кинорынка

Кто сможет занять свободное 
от Голливуда место
Чтобы понять, где найти аль-
тернативу временно оставив-
шим наши кинотеатры гол-
ливудским блокбастерам, 
«Вечерка» поговорила с ки-
новедом и кино-
критиком Алек-
сандром Шпаги-
ным (на фото).

На первый взгляд, 
основные способы 
наполнить киноте-
атры сейчас — это 
европейское и вос-
точное кино, а также регио-
нальный кинематограф. 
Александр, есть ли альтерна-
тива американскому кино? 
Думаю, чем-то заменить его 
можно. В том числе и нашим 
кино, которого за последние 
пять лет стали выпускать в ко-
личестве, сравнимом с Голли-
вудом. У меня есть ощущение, 
что российское кинопроиз-
водство пострадать не долж-
но. Теперь, по всей видимо-
сти, прокатчики будут выпу-
скать фильмы, которые счита-
ли вторым эшелоном раньше. 
Я как раз смотрю сейчас такие 
фильмы тоннами. Контент 
есть. И к счастью, наш кине-
матограф к 2020-м стал луч-
ше, чем был в 2010-х годах.
Можно обратиться к регио-
нальному кино, как думаете?
Отчасти. Сейчас в основном 
свое кино снимают татары, 
якуты и буряты. Пока из того, 
что я видел, считаю стоящими 
кинопроката только пару та-
тарских фильмов. У них кино 
становится все лучше. Думаю, 
если они станут приглашать 
в свои фильмы российских 

звезд, их будет смотреть вся 
страна. То же, что делают яку-
ты и буряты, — скорее не мас-
совое, а фестивальное кино. 
Интересное, но довольно тягу-

чее, не вполне со-
временное, с упо-
ром на этнографию 
и фактуру. Я не 
очень люблю такое 
кино и считаю, что 
и для артхаусных 
показов в утреннее 
или позднее время 
оно слабовато.

А если обратиться к ближай-
шим странам?
Очень хороший кинемато-
граф в Казахстане. Многие 
фильмы там на русском язы-
ке, реалистичные, с отличным 
юмором, про актуальные про-
блемы. А по чувству современ-
ности их кинематограф даже 
обгоняет наш. Кстати, некото-
рые картины, как эксцентрич-
ная комедия «Жаным, ты не 
поверишь!», прошли и у нас 
в прокате, показали хорошие 
результаты. Я смотрел ее в ки-
нотеатре и видел, как народ 
ухохатывался — это нестан-
дартная, молодежная черная 
комедия. Еще киргизский ки-
нематограф очень неплохой. 
А что-то из европейского?
Вполне, но тут возникает во-
прос, не будет ли в будущем 
сложностей и с их фильмами. 
Хотя там очень мощный кине-
матограф во многих странах, 
который в чем-то перекрывал 
американские фильмы. На-
пример, я считаю, что очень 

сильные фильмы делают в Ру-
мынии, Польше, Чехии. 
А что касается Болливуда?
В последние десять лет в Ин-
дии стали делать выразитель-
ные, качественные картины, 
которые существенно отлича-
ются от того, что мы привык-
ли представлять под этим сло-
вом. Но, к сожалению, у них 
не только другая менталь-
ность, но и резко отличающа-
яся внешность.
Зрителя можно приучить вос-
принимать такое кино?
Приучить зрителя ни к чему 
невозможно. Мы проходили 
это, когда создавались кино-
театры национального филь-
ма, особые телеканалы, кото-
рые так и не стали востребо-
ванными. Хотя зрителя мож-
но зацепить, подсадить на 
соединение чего-то неожи-
данного по смыслу, взглядам, 
при этом высокохудожествен-
ное. Именно это прекрасно 
сделал Голливуд.
Кинематограф восточных 
стран, например корейские 
фильмы и сериалы, тоже весь-
ма успешны в этом.
Да, но повторюсь, там у арти-
стов другие лица, и поэтому 
на китайские, индийские, фи-
липпинские картины народ 
не очень идет.
Если резюмировать, на какой 
кинематограф вы советуете об-
ратить внимание?
На тот, где есть мощная энер-
гетика, близкие нам пробле-
мы и ситуации, не важно из 
каких стран. Выбор есть.

события

Регионы развиваются
Союз кинематографи-
стов России создал 
Фонд поддержки регио-
нального кинематогра-
фа и начал прием заявок 
на конкурс документаль-
ных фильмов «Россия — 
взгляд в будущее». В со-
вете фонда участвуют 
гендиректор «Москино» 
Наталья Мокрицкая, ми-
нистр культуры и духов-
ного развития Респуб-
лики Саха Юрий Куприя-
нов и другие.
■
Награждение
В Ханты-Мансийске за-
вершился международ-
ный кинофестиваль 
«Дух огня». В нем уча-
ствовали представители 
более 30 стран мира. 
Главную награду кон-
курса — «Золотую тай-
гу» — вручили режиссе-
ру из Индии Винотрад-
жа за фильм «Камешки», 
второе место у Джона 
Лазама из Филиппин 
за фильм «Буксир», тре-
тье — у Филиппа Лако-
та за ленту «Семь ко-
ролей».
■
Что-то новое
С 1 марта в кинотеатрах 
России начали действо-
вать новые правила. 
Среди прочего перед 
показом фильмов зрите-
лей должны уведомлять 
о длительности рекла-
мы. Также кинотеатры 
могут не пустить людей 
в грязной одежде, с пи-
ротехникой или лазер-
ными указками.

Ассоциация вла-
дельцев киноте-
атров (АВК) об-
ратилась с от-
крытым пись-
мом к министру 
культуры России 
Ольге Любимо-
вой. Они просят 
помощи и под-
держки в кино-
прокате.

прогнозы

Вне времени 
и пространства

Утро. Пока варится кофе, берусь за те-
лефон. Раньше первым делом прове-
ряла соцсети. Теперь проглядываю 
новости через браузер. Как-то легче 
узнавать, что происходит, из инфор-
мационных агентств, чем с личных 
страничек людей, каждый из которых 
по-своему переживает происходящее 
и принимает трудные решения.
Стараюсь ничему не удивляться, все 

принимать. И все же недоумеваю, когда вижу сообщения: 
крупные кинокомпании приостанавливают прокат своих 
блокбастеров в России, дирижеров и режиссеров снима-
ют с их постов, а кто-то покидает их сам, отменяют га-
строли, запрещают участие в фестивалях... Несогласие 
выражают попыткой создать искусственную изоляцию 
культуры нашей страны. Но разве это возможно? Ведь 
сказки народов мира, классические произведения на раз-
ных языках, из разных периодов, современные веяния 
и тренды уже впитались в искусство России, обогатили 
его, получили свое преломление и ос-
мысление. Как и творчество наших 
поэтов, писателей, музыкантов, тан-
цоров повлияло на культуру мира, ста-
ло его частью. И этого не отменить.
Впрочем, я понимаю — речь не о том. 
Но не принимаю того, о чем она. Для 
меня культура и искусство всегда были 
выше и больше, масштабнее сиюми-
нутного и быстропреходящего. Я ве-
рю — их нельзя смешивать с полити-
кой. Потому что подлинное искусство 
неизбежно обращается к общечелове-
ческому. Не зря говорят, что музыка 
понятна всем. Но ведь не только она. 
Если запустить киноленту на чужом 
языке без субтитров или немое кино — кто что чувствует, 
ясно без слов. Если прочесть книгу, созданную носителем 
иных традиций, вероятно, что-то в ней отзовется, окажет-
ся знакомым даже спустя века на другом континенте.
Почему? Потому что искусство — это реальность, пропу-
щенная через фильтры души творца. И в нем цепляет, вы-
зывает отклик, впечатляет лишь то, что способен воспри-
нять зритель или слушатель сам, что узнаваемо для него. 
Вот и выходит, что в слепой зоне остаются мелкие несуще-
ственные различия, а в душу попадает главное, основопо-
лагающее. Я смотрела «Титаник» давно и не вспомню, 
какая форма была у колье — сердца или овала, но и сейчас 
перед глазами сцена с парой, раскинувшей руки на носу 
корабля. Мифы Древней Греции читала еще раньше, но 
какое мне дело, из чего сделана нить Ариадны и каких 
размеров был клубок, если благодаря этому люди выбра-
лись из лабиринта Минотавра?
Еще про искусство часто говорят, что оно отражает дей-
ствительность, осмысляет ее. И в трудной ситуации, ча-
сто именно оно помогает осветить путь, по которому сто-
ит двигаться. Настоящее творчество лечит души. Оно 
объединяет, ведь, погружаясь в него, понимаешь, что 
у всех болит примерно одно и то же и радует схожее.
И тут мне в голову приходит мысль, что люди, которые 
накладывают ограничения, отказываясь делиться твор-
чеством, тем самым подчеркивают, что относятся к нему 
не как к искусству, но как к результату своего труда — 
к продукту. Следом еще одна — искусство нельзя удер-
жать, оно пробьется к тому, кому необходимо. Вспомним 
хотя бы советский самиздат и «музыку на костях».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Международные фестивали сдержанно 
определяют свою позицию
44-й Московский междуна-
родный кинофестиваль 
(ММКФ) перенес сроки свое-
го проведения с апреля 
на вторую половину 2022 го-
да. Разбираемся, что проис-
ходит с фестивальными 
фильмами.

Проведение ММКФ изначаль-
но было запланировано на 21–
28 апреля 2022 года. Но приня-
ли решение его отложить.
— У многих кинематографи-
стов в сегодняшней ситуации 
не получается ни приехать 
в Москву, ни прислать свои 
фильмы (когда те существуют 
только на пленке или на жест-
ких дисках), а в каких-то слу-
чаях — даже получить согла-
сие продюсеров на участие 
лент в фестивале, — опублико-
вали сообщение на официаль-
ном сайте фестиваля. — Мы 
выражаем признательность 
всем кинематографистам, ко-
торые подтвердили свое уча-
стие в фестивале ранее.
Тем временем ведущие миро-
вые кинофестивали — Канн-
ский, Венецианский, а также 
в Карловых Варах и некото-
рые другие — заявили о том, 
что не будут принимать рос-
сийские делегации и кинема-
тографистов, которые связа-
ны с госструктурами России, 
однако участвовать в смотрах 
смогут отдельные независи-
мые кинематографисты. Пер-
вым решение запретить уча-
стие российских фильмов, 
снятых на государствен-
ные средства, принял между-
народный кинофестиваль 
в Стокгольме.

Незадолго до этого, во второй 
половине февраля, на встрече 
гендиректора «Роскино» Ев-
гении Марковой с министром 
культуры России Ольгой Лю-
бимовой были озвучены до-
стижения нашей станы на 
международных площадках. 
Так, количество мероприя-
тий, где киноиндустрию 
представляло «Роскино», уве-
личилось в 2,5 раза по сравне-
нию с 2020 годом, когда меро-
приятий было в 2 раза боль-
ше, чем в 2019 году. В рамках 
проекта Key Buyers Event реа-
лизовали инициативу Focus 
on Festivals. Из работ, пред-

ставленных там, 20 процен-
тов фильмов отобрали фести-
вали. «ВМ» обратилась за 
комментарием ситуации в го-
сорганизацию, представляю-
щую наше кино за рубежом.
— В настоящих обстоятель-
ствах мы совместно с инду-
стрией и Министерством 
культуры РФ проводим кон-
сультации и рассматриваем 
различные варианты пере-
форма тирования междуна-
родной деятельности и при-
сутствия российской инду-
стрии на зарубежных рын-
ках, — сообщили в пресс-
службе «Роскино».

22 апреля 2021 года. Президент Московского международного кинофестиваля режиссер Никита 
Михалков на церемонии открытия 43-го ММКФ

Страницу подготовила ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО edit@vm.ru

Альтернативные источники
Санкции и ограничения, возложенные на Россию, затронули не только политическую и экономическую, но и культурную сферу. О временной приостановке работы 

в нашей стране заявили крупнейшие мировые прокатчики фильмов, а также музыкальные платформы, разработчики видеоигр. «ВМ» разбирается и объясняет 
читателям, какова ситуация в киносреде, а также на какие культурные мероприятия стоит обратить внимание, что поможет расслабиться и выдохнуть.

справка

Ассоциация владельцев 
кинотеатров объединяет 
700 кинотеатров 
и 2600 экранов по всей 
стране. Согласно отчету 
Единой автоматизиро-
ванной информационной 
системы, на неделе 
с 24 февраля по 2 марта 
посещаемость кинотеа-
тров в стране снизилась 
с 3,2 миллиона до 1,8 мил-
лиона зрителей. Всего 
за ту неделю сборы филь-
мов, показанных в кино-
театрах, составили 
543,1 миллиона рублей.
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история
Московский междуна-
родный кинофести-
валь — второй старей-
ший кинофестиваль ми-
ра. Имеет аккредитацию 
Международной феде-
рации ассоциаций 
 кинопродюсеров. 
В 2020 году из-за пан-
демии его перенесли 
на октябрь. Уже более 
двадцати лет президен-
том ММКФ является Ни-
кита Михалков. 
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точка Сегодня точку в номере ставят студенты Московского государственного технического университета имени Баумана Дмитрий Воробьев, Владимир Бобровник, Артем 
Синельщиков и Кристина Жданова (слева направо). Ребята стали победителями конкурса «Космический десант», который проводила госкорпорация «Роскосмос». 
Финалисты успешно прошли все его этапы и получили возможность понаблюдать за запуском корабля «Союз-21», старт которого планируется 18 марта с космодро-
ма «Байконур». Экипаж корабля состоит из трех российских космонавтов-испытателей: Олега Артемова, Дениса Матвеева и Сергея Корсакова, которые, кстати, 
тоже окончили МГТУ имени Баумана. Так что предстоящий запуск уже назвали «Бауманским стартом». Через пару дней будущие специалисты отечественной космо-
навтики будут наблюдать за работой других бауманцев, которые уже добились успехов в этой сфере. Это, по словам ребят, очень вдохновляет. 

Задали курс экономике, 
провели референдум
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказ об исто-
рических событиях дня.

1803 год. Родился русский 
поэт и филолог Николай 
Языков, друг Александра 
Пушкина. Он принадлежал 
к движению славянофилов, 
утверждающему, что у рус-
ского народа есть свой, от-
личный от европейского, 
путь в развитии культуры, 
основанный на православ-
ной вере и славянской 
лингвистике.  

1870 год. На Сормовском 
заводе была введена в экс-
плуатацию первая в России 
мартеновская печь. Спро-
ектированная по француз-
скому образцу инженером 
Износковым, печь позво-
ляла плавить одновремен-
но 150 пудов металла, тогда 
как обычные мартены пла-
вили лишь 70–80 пудов. 

1890 год. Родился совет-
ский актер и режиссер ев-
рейского происхождения, 
основатель Государствен-
ного еврейского театра Со-
ломон Михоэлс. Народный 
артист СССР. Лауреат Ста-
линской премии. Кавалер 
ордена Ленина.

1915 год. Полиция закры-
ла знаменитый клуб арти-
стов и поэтов «Бродячая 
собака», посчитав его «за-
ведением, насаждающим 
недобронравные идеи». 
Клуб действовал с 1911 

по 1915 год как один из са-
мых популярных центров 
культурной жизни Серебря-
ного века. В 2001 году клуб 
открылся вновь на волне 
интереса к дореволюцион-
ной истории России.

1921 год. Финальный день 
работы X съезда РКП(б), 
провозгласившего пере-
ход от «военного комму-
низма» к новой экономиче-
ской политике. По прави-
лам НЭП, были допустимы 
частный промысел и мел-
кий бизнес в промышлен-
ности и торговле. В госу-
дарственных трестах при-
ветствовались хозрасчет 
и самоокупаемость.

1921 год. Россия подписа-
ла договор о дружбе 
и братстве с Турцией и тор-
говое соглашение с Вели-
кобританией. Эти докумен-
ты были фактической под-
готовкой мировой дипло-
матической системы 
к признанию СССР. 

2014 год. Подведены ито-
ги Крымского референду-
ма. Согласно им, 96,77 про-
цента избирателей (а это 
1 233 002 гражданина) вы-
сказались за воссоедине-
ние Крыма с Россией 
на правах субъекта Феде-
рации. Результаты рефе-
рендума США и Европа 
не признали до сих пор.   

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО  
s.samchenko@vm.ru

день в день

Невинное начало, 
кошмарный финал

Реклама продукции некоей творче-
ской галереи вылезла, непрошеная, 
сама собой. Немецкая атрибутика. 
Первым номером авторских работ 
идет маленький литой Карл Маркс, 
вторым — Отто фон Бисмарк. Потом 
немецкий моряк; бюст недоброго мо-
тоциклиста с автоматом. А потом, ма-
ма дорогая, орлы Третьего рейха! Це-
лая стая орлов, на любой вкус и коше-

лек. Орел, держащий в лапах стилизованный дубовый 
венок со свастикой в центре, — один из главных символов 
нацистской Германии. Вам какого «орла», государствен-
ного, смотрящего на левое крылышко, или партийного, 
повернувшегося вправо? «Золотого» или «серебряного»? 
Продавцы, правда, подстраховались: в пояснении к суве-
нирчику написано, что этот неоднозначный подарок 
«оценят коллекционеры и историки». Ну и что предназна-
чен он для частных коллекций, а не является пропагандой 
идей нацизма и фашизма. И даже добавили от себя: «Мы 
презираем фашизм и нацизм!» Но — 
дальше — «под статью Федерального 
закона от 01.03.2020 № 31-ФЗ «О вне-
сении изменения в статью 20.3 Кодек-
са Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» дан-
ные художественные изделия не под-
падают. А вот и бюст Геринга, а вот 
и статуэтка Гитлера. Всего-то четыре 
с половиной тысячи. В общем, прези-
раем, но торгуем.
Не хочется доводить мысль о пропа-
ганде фашизма до абсурда, как, напри-
мер, лет сорок назад, когда заострен-
ные молнии в написании группы KISS 
(где двое из четверых — евреи) заста-
вили изменить на «более квадратное» написание, чтобы 
«избежать сравнений с логотипом СС». Европа тогда была 
больно ранена фашизмом и страшно боялась увидеть 
хоть какой-то намек на него. А сейчас страх позабылся, 
и, оказывается, приемлемо торговать Гитлером, лукаво 
приписав, что «закона не нарушаем». Вы знаете, куда пой-
дут ваши нацистские символы — историкам или неона-
цистам? Еще один подловатый аргумент, который широ-
ко используется продавцами самой разнообразной про-
дукции: есть спрос, есть и предложение. В смысле произ-
водим, потому что вы покупаете.
Лет девять назад, еще до событий на Украине, в Москве 
произошел скандал: в «Детском мире» на Лубянке обнару-
жили целый отдел, который торговал сувенирами — не-
мецкими солдатами. И тоже объясняли продавцы: это не 
для поклонения, а для коллекционеров! А что кого-то это 
там оскорбляет, ветеранов или их детей, так пусть не смо-
трят и не покупают. Шаг за шагом, от демонстрации 
и коллекционирования, дошли до того, что нацизм под-
нял змеиную головку и уже шипит в лицо. Начиналось-то 
все вполне невинно. А теперь языки националистическо-
го пламени сжигают целый народ. Грань оказалась слиш-
ком тонкой. Цена — непомерно высокой.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Белый дом считает, 
что Запад сокрушил 
экономику России. 
И как вам?

АЛЕКСЕЙ МАРТЫНОВ 
ПОЛИТОЛОГ

Где-то мы уже слышали нечто 
подобное. Очень похоже на 
заявление президента Барака 
Обамы о «разорванной в кло-
чья» российской экономике 
в 2014 году. Не прошло и семи 
лет... И сегодня Джен Псаки 
сказала, что экономика «пол-
ностью разрушена». Прибли-
зительно это одно и то же. 
Смотрите вокруг и делайте 
выводы, какова цена подоб-
ным высказываниям. 

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Более точно было бы сказать, 
что они полностью разгроми-
ли экономические связи Рос-
сии с Европой и США. Был на-
несен серьезный удар по эко-
номическому сотрудничеству 
и с другими странами. Потому 
что многие побаиваются аме-
риканских санкций. Внешняя 
торговля сократилась в объе-
мах. Уменьшилось и участие 
российской экономики в гло-
бальной цепочке. И конечно, 
США смогли украсть около 
500 миллионов долларов. 
Но в целом на наш сектор эко-
номики все это большого влия-
ния не окажет. Как прогнози-

руют западные экономисты, 
доля России на мировом рынке 
в этом году уменьшится при-
мерно на 8–10 процентов. На-
ши эксперты говорят о сниже-
нии только на 2–3 процента. 
А в целом реальный сектор эко-
номики останется в том же со-
стоянии, в каком и был. Прав-
да, России придется перестраи-
вать экономическую полити-
ку. Во-первых, нужно будет 
решить вопрос с курсом рубля. 
Во-вторых, к каким глобаль-
ным инфраструктурным сетям 
подключаться, чтобы банков-
ские переводы нормально ра-
ботали. Эти проблемы нужно 
решать. Они достаточно слож-
ные. Но на реальный сектор 
экономики они не влияют.  

АНАТОЛИЙ ГОЛОВ 
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ РОССИИ 

Санкции нанесли ощутимый, 
серьезный удар по России. 
Но насколько наша экономика 
будет в действительности раз-
рушена, зависит от двух факто-
ров: как долго эти санкции бу-
дут действовать и что будем 
делать мы сами. Лучше всего 
сейчас тем, кто живет нату-
ральным хозяйством. Это са-
мые бедные слои населения, 
которые находятся ниже про-
житочного минимума и живут 
за счет своего участка. Санк-
ции их почти не коснутся. Но 
для остальных это будет ощу-
тимо. Центробанк поднял 
ставку до 20 процентов, и это 
не предел. Мы идем вперед 

Пресс-секретарь Белого дома Джен Псаки заявила, что США вместе с союзниками 
«полностью сокрушили» экономику России с помощью санкций, которые они ввели 
в ответ на военную операцию на Украине. В том же заявлении прозвучало признание, 
что Америка оказывает националистам военное и гуманитарное содействие.

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР АФОНИН
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

к натуральному хозяйству. Ми-
ровое разделение труда не для 
нас. Россия находилась в са-
мом низу этой цепочки. Наша 
страна служила поставщиком 
сырьевых ресурсов, Китай — 
рабочими руками, США и Ев-
ропа торговали. А теперь мы 
будем жить натуральным хо-
зяйством. Разрушена ли эко-
номика? Нет. Просто она будет 
на уровне XVIII века. С техни-
кой и технологиями будут ко-
лоссальные проблемы. 

АНДРЕЙ КОШКИН 
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТОЛОГИИ И СОЦИОЛОГИИ 
РЭУ ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА

У миссис Джен Псаки такая ра-
бота — пиарить и пиариться. 
И это ее заявление — тоже чи-
стый пиар. Сейчас важно успо-
коить американское обще-
ство. Например, рост цен на 
бензин, который ошеломляет 
всех граждан США, она пыта-
лась списать на Путина. Пона-
чалу это работало. А потом лю-
ди начали клеить на бензоко-
лонки фотографии Байдена 
с подписью: «Тот, кто вино-
ват». В итоге власти США надо 
выкарабкиваться. И вот милая 
дама со статусом официально-
го представителя Белого дома 
Джен Псаки начинает расска-
зывать сказки, убеждать элек-
торат: мол, вы потерпите, мы 
уже разрушили Россию, мы по-
бедители, а теперь мы будем 
наводить порядок у себя дома. 
А что до действительного по-
ложения дел, то наша стра-
на очень сильная. И проблемы, 
порожденные санкциями, мы 
решим. Правительство посте-
пенно разбирается с ситуа-
цией, принимает решения на 
основе анализа, а не эмоций.

Парки открыли весенний 
экскурсионный сезон 

Гиды столичных парков на-
чали набирать группы 
для экскурсионных прогу-
лок. Вчера «ВМ» побывала 
в Центральном парке культу-
ры и отдыха имени Горького 
и узнала, какие маршруты 
подготовлены для посе-
тителей. 

В Парке Горького при подго-
товке познавательных про-
грамм особое внимание уде-
ляют комфорту гостей — для 
них организованы не только 
пешие маршруты, но и про-
гулки на электробусе. Поста-
рались сделать необычными 
и сами экскурсии. Например, 
с маленькими посетителями 
парка на экскурсию выйдут 
забавные персонажи — Музе-
онис и Кот Ученый. 
— В целом программа у нас 
очень обширная, и каждый без 
труда найдет себе интересную 
тематику для познавательной 
прогулки, — говорит экскурсо-
вод Елена Соболева. — Кстати, 
наиболее активные участники 
экскурсий — это люди в воз-
расте от 18 до 35 лет, их при-
мерно 70 процентов от общего 
состава участников. Также те-
матические экскурсии пользу-
ются популярностью у людей 
более старшего возраста. Что 
касается маршрутов, то сегод-

ня гости чаще всего выбира-
ют «Аллею вождей», «14 исто-
рий любви», «Живую исто-
рию Парка Горького» и «На 
склонах и террасах Воробье-
вых гор». 
Как отмечает экскурсовод, го-
сти парка не только внима-
тельно слушают своего гида, 
но и активно участвуют в про-
грамме — дают советы, вно-
сят предложения по улучше-
нию маршрутов. И еще зада-
ют вопросы. 
— Самый популярный: «Поче-
му скульптор «Девушки с вес-
лом» изобразил ее именно 
с веслом? — говорит Елена Со-
болева. — Или: «Почему Парк 
Горького так называется?» 
Сезон весенних экскурсий — 
хорошая возможность не толь-
ко приятно, но и с пользой про-
вести время. Так, расширить 
свои познания в области исто-
рии Москвы предлагают в пар-
ке «Северное Тушино», изу-
чить мир птиц можно в сквере 
по Олонецкому проезду, посе-
тить излюбленные места про-
гулок творческой интеллиген-
ции в парке «Дубки», а насла-
диться красотой тюльпанов 
и крокусов приглашает музей-
заповедник «Царицыно». 
Воронцовский парк ждет го-
стей на экскурсию «Один день 
из жизни помещика». Экскур-

санты в компании гида прогу-
ляются по аллеям и узнают об 
истории возникновения пер-
вых дворянских усадеб в Рос-
сии. Также им расскажут об 
особенностях воспитания де-
тей дворян. 
Чтобы стать участником се-
зона экскурсий, необходимо 
пройти предварительную ре-
гистрацию на сайтах парков 
участников программы. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера 15:13 Экскурсовод Центрального парка культуры и отдыха им. Горького Елена Соболева 
во время тематической прогулки 

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Познавательные прогулки 
по живописным местам под-
готовили семь зон отдыха: му-
зей-заповедник «Царицыно», 
Парк Горького, Воронцовский 
парк, сквер по Олонецкому 
проезду и парки «Северное Ту-
шино», «Дубки», «Сокольни-
ки». Они будут проходить 
до 18 апреля. Часть экскурсий 
проведут онлайн. Участники 
познавательных прогулок 
смогут узнать историю русской 
дворянской усадьбы, увидеть 
цветение первых весенних 
растений, прогуляться по ал-
леям, где любили проводить 
время писатели.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМА

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Адвокат. Взыскание долгов. Бан-
кротство. Наследство. Т. (915) 022-02-03
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги до 1945 года. От 1000 р.
 до 500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Работа и образование

Коллекционирование

Недвижимость

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
➔ СТР. 2, 3, 6, 7
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